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zwölften Sitzung des Landtages zu Laibach
am 7. Februar 1863.

Anwesende: V o r s i t z e n d e r :  F reiherr v. C o d e l l i ,  Landeshauptmann von K ram . —  K . k. S ta tth a lte r: Freiherr 
v. S  ch l  o i ß n i  g g . —  Säm m tliche Abgeordnete, m it Ausnahme des H errn Fürstbischofs D r .  W  i d m e r , der Herren 
Abgeordneten: B a ro n  A p f a l t e r n ,  J o m b a r t ,  K a p e l l e ,  L o k a r ,  D r .  T o m a n ,  V i l h a r ,  S  a g o r  z. — - 

S c h r i f t f ü h r e r :  Abg. v. L a n g e  r.

Tagesordnung: 1. Scfung des SitznngS- Protokolle« vom 5. Februar. — 2. Vortrag bezüglich der Systemisirung de« dem Laudes-
AuSschuffe beizugebeuden Amtspersonals und seiner Bezüge.

Gcglnn der Sitzung 10 Ahr 25 Minuten Vormittags.

P r ä s i d e n t :  Nachdem die gehörige Anzahl der Land
tagsmitglieder versammelt is t, eröffne ich die S itzung und 
ersuche den H errn  S ch riftfüh re r, das P rotokoll der letzten 
Sitzung zu lesen. (S chriftfüh re r B ro lich  liest dasselbe. 
Nach der Verlesung): I s t  gegen die Fassung des P ro to 
kolls etwas zu bemerken, (Nach einer Pause): Nachdem 
gegen dasselbe nichts bemerkt w ird ,  ist es als richtig 
anerkannt.

Abg. M  u l  l  e y : Ich  bitte uin'S W o rt. Ich  bin in  
der letzten S itzung m it dem Vertrauen beehrt worden, i i i ’6 
Gönnte rücksichtlich der Schaffung eines R egu la tivs, betref
fend das M orastbrenuen, ernannt worden zu sein. Nach
dem ich aber bereits in drei andern Com itö's engagirt bin, 
darunter auch als S c h riftfü h re r, so danke ich fü r diese 
hohe E hre , und würde den nnrorgreiflichen Antrag stellen, 
daß statt m einer, der m it den nächst meisten S tim m en 
betheilte H e rr B ürgerm eister, unser ehrenwerthes M itg lie d  
Ambrosch, ernannt werde, dieß um so m ehr, nachdem der 
jeweilige Bürgermeister von Laibach an diesem Gegenstände 
betheiligt w a r , und auch der gegenwärtige Bürgermeister 
Herr Ambrosch in  diesem Gegenstände die thatsächlichsten 
Beweise seines eifrigen und erfolgreichen Bemühens an den 
Tag gelegt hat. Ich  würde daher der Ansicht sein, wenn 
das hohe HanS einverstanden ist, daß ohne einer fernern 
W ahl dieselbe an den geehrten H errn  Bürgermeister über
gehen würde.

P r ä s i d e n t :  Ich  bringe diesen Antrag gleich zur 
Abstimmung. Jene Herren . . . .  (w ird  unterbrochen vom)

LandeShanpt.- S te llv , v. W n r z b  ach: Ich  erlaube 
m ir zu bemerken, daß nach der Geschäftsordnung, meiner 
Ansicht zu F o lge , ein solcher Antrag doch nicht ganz statt
haft wäre; nach der Geschüftsordnnng muß jede W a h l 
durch das H aus vollzogen werden. W ahlen per acclama- 
*i°nein sind nach der Geschäftsordnung unzulässig.

xn . Landtags - Sitzung.

P r ä s i d e n t :  Ich  habe deßwegen an das Haus
appelliren w o llen ; sobald das Haus m ild e m  Antrage nicht 
einverstanden is t, w ird  zu einer W ah l geschritten. Ich  
bringe nun diesen Antrag zur Abstimmung. Jene Herren, 
welche m it dem Antrage des H errn Abg. M u lle y  einver
standen sind, belieben sich zu erheben. (Geschieht.) E s 
ist die überwiegende M a jo r itä t.

W ir  kommen mm zu dem Vortrage im  Gegenstände 
der Creirung des dem Landes - Ausschüsse beizugebeuden 
Amtspersonals und seiner Bezüge. Ich  ersuche den H errn  
Referenten, den V o rtra g  zu beginnen.

Berichterstatter v. S t r a h l :  D ie  A n träge , die der 
Landes - Ausschuß bisher diesem hohen Hause vorzulegen 
in  der Lage w a r , haben in der Regel kein Glück gehabt, 
sie wurden entweder abgelehnt oder m itunter unter herber 
K ritik  den besondern Ausschüssen zur Vorberathung zu
gewiesen.

Es ist daher begreiflich, daß ich nu r m it Besorgniß 
heute abermals Anträge des Landes - Ausschusses diesem 
hohen Hause vo rfüh re , und meine Besorgniß ist um so 
begründeter, als gerade bei der vorliegenden Frage der 
Geldpunkt in  den Vordergrund treten w ir d , und als cS 
in der S tröm ung der Ze it lie g t, alles m it M iß trauen 
aufzunehmen, was auch nur im  Entferntesten den Anstrich 
eines bureaukratischen Wesens an sich tragt.

Indeß die Sache muß zur Entscheidung kommen, und 
so appellire ich au die Geduld und Nachsicht des hohen 
Hauses.

Nach dem §. 25  der L . -O .  fü r  K ra in  beschließt der 
Landtag über die Systemisirung des Personal- und Besol
dungsstandes der dem Landes-Ausschnsse beizugebenden oder 
fü r einzelne Verwaltuugsobjeete zu bestellenden Beamten 
und D ie n e r; er bestimmt die A rt ihrer Ernennung und 
D iseipliuarbehandluug ihrer Ruhe- und Versorguugsgeuüsse



u n d  die G r u n d z ü g c  der  f ü r  ihre  D ie n s t le is tu n g  311 er the i
lenden  I n s t r u c t i o n .

U m  n u n  in dieser R ic h tu n g  die G r u n d l a g e n  311 einem 
begründe ten  U rth e i le  51t f i n d e n , scheint es v o r  Allein n n -  
u rngänglich  n o t h w e n d i g , sich den U m f a n g  der  G esch ä f ts -  
Agende des  L a n d e s  - A usschusses selbst gegen w ä rt ig  511 
ha l ten .

D iese lb e  besteht nach H a u p tk a th c g o r ic n  e inge th e i l t :
1 . I n  der  E n t f e r t i g u n g  der  v o r m a l s  der  ständischen 

K örperschaf t  u n d  rücksichtlich der  ständisch V c r o r d n c t e n - S te l l e  
zugewiesenen Geschäfte ,  w o r u n t e r  nam en t l ich  d a s  V orsch lagS-  
u n d  E rn e n n u n g s rc c h t  f ü r  S t i f t p l ä t z e ; —  die V e r w a l t u n g  
der  landschaftlichen G e b ä u d e  m i t  den sich d a r a n  knüpfenden 
G e ld a n w e is u n g e n  u n d  V e r r e c h n u n g e n ,  die B a n h a f t h a l t u n g  
der  G e b ä u d e ,  die T h e a t e r - O b e r l e i t u n g  n .  s. f . ,  E r w ä h n u n g  
verd ienen .

2 .  D i e  V e r w a l t u n g  nachstehender L a n d c s fo n d e  u n d  
A n s t a l t e n , a l s :

a )  D e s  kraiuischcn G r n n d e n t l a s t u i i g s - F o i i d c s ;
b )  des S p i t a l e s  m i t  der  G e b ä r - ,  F i n d e l -  u n d  I r r e n -  

a n s ta l t  s a m m t  den bezüglichen F a n d e n ;
c )  der Z w a n g a r b c i t s a n s t a l t ;
d )  des L an d c sso n d c s  ü b e r h a u p t  m i t  a l len  a n s  demselben 

angew iesenen  Z a h lu n g sv e r b in d l ic h k e i te n ;
<•) des  ständischen F o n d e S  im  A l lg e m e in e n ;
f )  des  T h c a t c r f o n d c s  a l s  so lc h em ;
g )  des  L a n d e S c u l tu r fo n d e s .

3 .  Alle A rb e i ten  3m  V o r b e r e i t u n g ,  V o r b c r a t h n n g  
der  L a n d ta g ö v o r l a g c n  nutz z u r  A u s f ü h r u n g  der  L a i id ta g s -  
bcschlüssc.

S o l l  diese A gende  einen z i f fcrm äßigcn  A u sdruck  f inden ,  
so m u ß  bemerkt w o r d e n , daß  der  durchschnittliche J a h r e s -  
c in la u f  a n  Gcschäftsstücken a u f  4 0 0 0  N u m m e r n  veransch lag t  
w erden  k a n n , daß  d a s  V e r m ö g e n , welches der V e r w a l t u n g  
des  L a n d e s  - Ausschusses a n v e r t r a u t  ist, in  r u n d e r  S u m m e  
a n  1 2 , 0 0 0 . 0 0 0  fl. b e t r a g e , u n d  daß  die B e w e g u n g ,  welche 
in  diesem V e r m ö g e n  in einem  J a h r e  s t a t t f i n d e t , a m  rich
t igsten  nach der  Z a h l  der  e inzelnen J o u r n a l - A r t i k e l  oder 
R e c h n u n g sp o s te n  g e w ü rd ig c t  w erden  k a n n ,  welche im  V c r -  
w a l tn n g S ja h r e  1 8 6 1  nicht w en ig e r  a l s  1 6 6 . 8 5 6  J o u r n a l -  
A rtike l  m i t  1 1 . 2 6 2  R e c h n u n g sb e le g e n  be tragen  hat .

E s  ist b eg re if l ich , d aß  z u r  B e w ä l t i g u n g  dieser G c -  
schäftsmasse eine bedeutende A n z a h l  von  A rb e i t sk rä f te n  e r
forder l ich  s e i ,  u n d  daß  d a s  A ugenm erk  nicht n u r  d a r a u f  
zu richten sein w i r d , ein entsprechendes E b e n m a ß  zwischen 
diesen u n d  der  dem Landes-A nsschnssc  zugefa llenen A u fg a b e  
zu f i n d e n ,  so nde rn  iuS besoude rs  auch eine möglichst e in 
fache G c s c h ü f t sb c h a u d lu n g  in  a l len  Z w e ig e n  an zu b a h n e n .

Uebergehcnd n u n  au f  die A u fg a b e n  der  e inzelnen O r 
g ane  u n d  der einzelnen K a th c g o r ie i i  ge lange  ich zuerst zum  
C o u c e p t s - P e r s o n a l e .

D a s Concepts - Personale
besteht u n t e r  der  Le i tung  des H e r r n  L a n d e s h a u p t m a n n s  an d  
den v o m  L a n d ta g e  gew äh l ten  Be is i tze rn  des L a n d e s  - A u s 
schusses. D i e  Z a h l  derselben (u ie r)  ist durch die L a u d e s -  
o r d n u n g , ih re  E m o lu in e i r te  durch den L and tagsbcsch luß  v o m  
1 7 .  A p r i l  1 8 6 1  n o r m i r t .

D a  der  L a n d e s  - A usschuß  die ih m  überw iesenen G e 
schäfte in  C o l leg ia !  - B e r a t h u n g e n  zn v e rh a n d e ln  u n d  zu 
e r ledigen h a t  ( § .  4 2  L . - O . ) ,  so t r i t t  die N o thw en d ig k e i t  ein, 
daß  ü b e r  diese B e r a t h u n g e n  ein g e n a u e s  P ro to k o l l  g e fü h r t  
w e r d e , w o r i n  die A b s t im m u n g  u n d  der B esch luß  g e n a u  zu 
re g is t r i re n  sind. D ie s e  u n d  die w ei tere  A u f g a b e ,  die E r l e 
d ig u n g e n  in  G e m ä ß h e i t  der  Beschlüsse 311 f o r m u l i r a t ,  sind 
ein wesentliches A t t r i b u t  e ines eigenen S e c r c t ä r s , der  daö

richtige V e r s t ä n d n iß  u n d  die n ö th ig e  A u f fas su n g  besitzt, u n d  
bei dieser hochwichtigen A u fg a b e  m i t  V er läß l ichke i t  u n d  
G e n a u ig k e i t  den ganzen B c r a t h i i n g s  - V o r g a n g  sicher zu 
stellen.

E S  w a r  d a h e r  auch bei der  v o rbes tandcue u  ständisch 
V e r o rd n e t e n  - S t e l l e  der  P o s te n  e ines S e c r c t ä r s  m i t  dem 
G e h a l t e  v o n  1 2 0 0  fl. C M .  systcinisirt .  S e i t  der im  J a h r e  
1 8 5 1  e r fo lg ten  P e u s io n i r m ig  d e s  letzten ständischen S c c r c -  
t ä r s  w u r d e  jedoch seine S t e l l e  n u r  su b s t i tu t io n sw e ise  durch 
den ständischen R c a l i t ü t e i i - J i i s p c c to r  versehen ,  welcher h ie fü r  
eine R e m u n e r a t i o n  m i t  4 0 0  fl. C M .  jähr l ich  genoß . D ie s e  
M a ß r e g e l  schien d a m a l s  a m  P l a t z e ,  w ei l  die ständische 
A gende  a u f  ein M i n i m u m  herabgesunkcn w a r ,  u n d  m a n  
m i t  Rücksicht a u f  die schon d a m a l s  in A ussich t  gestellte 
A e n d e r u n g  der  L a n d e s v e r f a s s u n g , u n m i t t e l b a r  v o r  der  A c t i -  
v i r u n g  derselben den ständischen F o n d  nicht m i t  m eh re re n  
A nsprüchen  belasten wollte.

. .A u c h  der L a i idcs-A uöschuß  h a t  sich b i s h e r  in  gleicher 
Sbeifc b e h o l f e n , a l le in  die E r f a h r u n g  h a t  geze ig t ,  daß  ein 
der le i  P r o v i s o r i u m  a u f  die L änge  der  Z e i t / o h n e  der  S a c h e  
selbst Abbruch zu th u n ,  nicht g u t  f o r td a u e r n  könne. D e n n  
neb j t  de r  Rücksicht ,  daß  die F u n c t i o n  e ines  S e c r c t ä r s  eine 
so wichtige u n d  e ingreifende i s t ,  daß  m a n  sic in keiner 
R ic h tu n g  a l s  eine nebensächliche ansehen k a n n ,  k o m m t h ier  
zu  beach ten ,  daß  die B e is i tzer  des LgndcS-A usschusscs  a u s  
der  M i t t e  der  L a n d ta g ö in i tg l i c d c r  g e w ä h l t  w e r d e » ,  v o n  
denen manche ob ih re s  C h a r a k t e r s , i h r e r  Landcskenntiiisse 
u n d  ih r e s  P a t r i o t i s m u s  d a s  gegründetste  A nrech t  h ä t te »  in  
beu L a n d eö -A u ssc h u ß  g e w ä h l t  zu w e r d e n , denen  jedoch a n 
dere rse i ts  nach ih ren  P rä c c d c n t i e n  jene Fer t ig k e i t  im  schrift
l i c h e  Ausdrucke nicht z u r  t o . i t e  s t e h t , welche zu r  form * 
gerechten E n t f e r t i g u n g  der  Geschäfte  im  A llg em ein en  n o t h 
w endig  od e r  doch w u n sc h c u sw c r th  erscheint. S o l l  n u n  in 
solchem tyoUc d a s  Geschäf t  nicht i n ' s  S to c k e n  g e ra th e n ,  so 
w i rd  es u n v e rm e id l ic h ,  d a ß  dem L audcs-A usschusse  ein im  
C oncep te  g e w a n d te n  L -ec rc tä r  z u r  S e i t e  stehe.

E in e  weitere  Rücksicht,  welche hiebei a l s  entscheidend 
m i t  in  die W ag sch a le  gelegt  w u r d e ,  ist der  U m s t a n d ,  daß  
die Persönlichkeiten  des L a n d e s  - Ausschusses alle 6  J a h r e  
wechseln könne». W e r  n u n  j e m a l s  in  der  Lage  w a r ,  eine 
f ü r  ihn  neue A gende zu ü b e r n c h m c n , der  w e iß  e s , wie 
viel  B l ü h e  u n d  Z e i t  es  oft b r a u c h t ,  u m  den abger issenen 
g a b e n  einer  V e r h a n d l u n g  a m  gehör igen  O r t e  w ied e r  a u f 
z u f in d e n ,  uiid wie ersprießlich es  in  solchem F a l l e  is t ,  bei 
der  S t e l l e ,  wo m a u  wirken  so l l ,  J e m a n d e n  zu  f in d e n ,  der 
kurzen u n d  akteuwichtigen Ausschluß oder  doch h inweisende 
Aiidci i t i ingen  d a r ü b e r  geben k a u n , w a s  in dem einen oder  
deui a n b e u t  F a l l e  b ish e r  be re i t s  v o rgekom m en  sei. D e r  
S e c r e t ü r  w ü r d e  in  diesem F a l l e  gleichsam d a s  s tab ile  E l e 
m e n t  in  der  alle 6  J a h r e  sich w iede rh o len d en  F l u c t u a t i o n  
d e s  L a n d e s - A u s s c h u s s e s  b ilden. E r  w ü rd e  d a s  V c r b i» -  
dii i igögticd zwischen dem  ab tre ten d en  und  dem neu  a n t r e 
tenden  L a n d e s -A u ss c h u ß  u n d  den na tü r l ic h en  W e g w e is e r  f ü r  
den le tztem vorstellen.

E s^  kann fe rne r  nicht übersehen  w e r d e n , daß  die L an-  
dcs-AuSschitssc fast ohne A n ö i iah in c  noch a n d e rn  G cschä f ts -  
uiid B c ru fsp f l ic h te i i  obzuliegen h a b e » ,  u n d  d aß  auch in 
d e r  A gende  des Landes-A nsschusses  viele E in l ä u f e  v o rk o m 
m e n ,  deren B e a r b e i t u n g  in a l len  a n d e rn  B u r e a u x  einem  
C o n c e p ts  - B e a m t e n  m in d e re r  K a te g o r ie  d eßha lb  z» ü b e r 
lassen rä th lich  ersche in t ,  u m  so die Z e i t  zu gew iu i icn ,  m i t  
desto g rö ß e re r  S o r g f a l t  die iiicritorischeit A n t r ä g e  u n d  E n t 
scheidungen vorzubere i ten .  E benso  könnte dem S c c r c t ä r  
die M i t s p e r r c  bei der  D ep o s i ten k asse ,  d a n n  die J n t c r v c n i -  
r u i ig  bei A ccord  u n d  C o l l a u d i r u n g ö - V c r h a u d l u n g e i i ,  S c o n -  
t r i r n n g e i i  u n d  a n d e rn  C o m m is s io n en  über lassen  w erden .



Alle diese Erwägungen huben den Lundes-Ansschnß zn dem 
Antrag bestimmt:

„1 . ES fei die S te lle  eines ständigen SecrctürS in 
beit S ta tus der Conccptsbcanitcn des Landes - Ausschusses 
zu systcmisircn.

2. D e r G ehalt desselben sei m it 1200 fl. oft. W . 
festzustellen und

3. derselbe sei in die 9. Diätenclasse einzureihen."
D a  m it dieser Einen S te lle  das Concepts-Personale

des Landcs-Ausschnsses abgeschlossen is t, so möchte ich m ir 
beu weiteren Antrag erlauben, sogleich über diesen T he il 
der Vorlage die Debatte zu eröffnen und sohin die B e ra 
thung fortzusetzen.

P r ä s i d e n t :  Ich  eröffne somit die Debatte über 
diesen ersten Antrag des Landes-Ausschusses, welcher drei 
Punkte cnhü lt, nämlich fliest dieselben).

Wünscht Jemand darüber das W o rt?  (Niemand meldet 
sich.) D a  'Niemand das W o rt ergriffen ha t, so bringe ich 
den P u n k t  «) zur Abstimmung. Derselbe la u te t: „E s
sei die S te lle  eines ständigen Sccrctärs in  dem S ta tu s  
der Conccpöbeamtcn des Landes-AnSschnsscs zu systcmisircn." 
Jene H erren, welche m it diesem Antrage einverstanden sind, 
bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) D e r Antrag ist 
angenommen.

P u n k t  b ) : „D e r  G ehalt desselben sei m it jährlich
1200 fl. oft. W . festzustellen." Jene H erren, welche m it 
diesem Punkte einverstanden sind, wollen sich erheben. 
(Geschieht.) D e r Antrag ist angenommen.

P u n k t  e ) : „Derselbe sei in  die 9. Diätenclasse
einzureihen." Wenn die Herren m it diesem Antrage gleich
falls einverstanden sind, so belieben sie, sich zu erheben. 
(Geschieht.) Auch dieser Antrag ist angenommen.

Berichterstatter v. S t r a h l :

Das Personale der Hiifsümter.
!. K a n z l e i .

B e i der vorbcstandcnen ständisch Verordneten-S te lle  
waren lctzlich folgende Hilfsbearntc systcinisirt:

1. D e r R ealitä ten-Inspecto r m it dein Gehalte von 
600 fl. C M .

2. E in  P ro toko llis t, Registrator und Expeditor (in 
Einer Person) m it dein Gehalte von 800 fl. E M .

3. E in  Kauzellist m it dein Gehalte von 40 0  fl. C M .
I n  Folge Beschlusses des ersten Landtages wurden diese

Beamten vom LandcS-Ausschnsse provisorisch übernommen.
ES stellte sich jedoch bet dem nunmehr auf das Zehn

fache vermehrten Geschäftsumsange des Landes-Ausschusses 
gar bald die Unzulänglichkeit dieses Personales heraus, 
indem speciell die Vereinigung der dreifachen Function des 
Prvtokollisten, Registrators und Expeditors in einer P e r
son, ohne Abbruch des Geschäftes, nicht länger haltbar war.

Demzufolge wurde in Gemäßheit des Beschlusses vom 
13. M a i 1 8 6 1 , Z . 5 6 ,  ein D iu rn is t m it einer E n tloh
nung von monatlich 25 fl. ö. W . aufgenommen und konnte 
der Landes - Ausschuß bisher m it diesem Personale das 
Mundirnugögcschäft im  Laufenden erhalten, zumal er be
müht w a r, durch Drucklegung von B lanqncttcn das 
Schreibgeschäft nach Thnnlichkcit zu vermindern.

Wenn jedoch in der Folge der Landes-Ansschnß auch 
die Agende der Verw altung des Zwangarbcitöhanscö über
nehmen w ir d , und wenn demselben jene Jngcrcnznahme in 
die Angelegenheiten der Gemeinden zufallen so ll, welche 
ihm das Gcmcindcgcsctz zuzuwenden beabsichtiget, dann ist

es selbstverständlich, daß auch das vorgedachtc, um einen 
D iurnisten vermehrte Personal bei aller Anspannnlig der 
Arbeitskraft nicht genügen könne.

Ebenso erscheint cs im  Interesse der Förderung des 
Dienstes gelegen, die einzelnen Kathcgoricu, a ls : das E in - 
rcichungsprotokoll, das Expedit und die Registratur einer 
einheitlichen D ire c tio n , d. i. dem H ilfs ä m tc r -D irec to r 
unterzuordnen, dessen unmittelbarster Aufsicht und Leitung 
die einzelnen K anzle i-Ind iv iduen zu unterstellen sind.

D aß  in Folge dieser S te llung dem H ilfs ä m tc r- D i 
rector eine angemessene Diätenclasse und ein entsprechender 
Gehalt zuzuwenden sei, liegt am Tage und cs w ird  m it 
Rücksicht auf diesen Umstand darauf angetragen, den Ge
halt des H ilfs ä m te r-D ire c to rs  auf 1000 fl. öfters. SB. 
festzusetzen.

Andererseits könnte die S te lle  des Rcalitätcn-Jnspcc- 
torS als solche nunmehr füglich ganz aufgelassen und seine 
bisherigen Obliegenheiten zwischen dem H ilfsä m tc r-D ircc to r 
und dem Sccrctär in der A r t  getheilt werden, daß dem 
Ersteren die auf das Occonomium des Landes-Ansschnsscs 
Bezug habende Agende, die Gebarung und Verrechnung 
des G cldvcrlagcs, die M ate ria lien  und des Am tsinventars, 
die Dcpositcnrcchnung und die M itsperre bei den Depositen, 
die Accordverhandlnngen und so weiter zugewiesen werden 
würden.

Hiedurch entfiele zu Gunsten des ständischen Fondcs 
eine Jahrcsbcsoldnng von 630 fl. oft. SB., welche bisher 
der R ealitä ten-Inspecto r bezog.

Belangend das übrige Kanzlei - Personale kömmt zu 
erwägen, daß bei einem Einlaufe von 4000  bis 5000  
Geschüftsstücken ein In d iv id u u m  seine ganze Arbeitskraft 
anwenden m u ß , um dieselben zu exhibiren, zu protokollircn, 
sie sohin zn reg istriren, einzulegen und zu iudicircn. Wenn 
somit die Functionen des Einrcichungs - Protokollistcn und 
des R eg is tra to rs , wie b isher, in einer Person zweckmäßiger 
Weise vereint bleiben, so kann billigcrweisc von diesem 
In d iv id u u m  nichts Weiteres gefordert werden.

ES muß daher fü r  die M und irnng  und Expedition 
der Gcschäftsstücke anderweitig vorgcsorgt werden.

I n  dieser Richtung glaubt Referent, m it Bedachtnahme 
auf den mchrgcdachtcn Gcschäftsnmfaug und die bisherige 
E rfa h ru n g , daß mindestens noch zwei stabile Kanzlcibeamtc 
erforderlich seien, zumal der F a ll leicht eintreten kann, 
daß der Eine oder der Andere durch Krankheit oder sonst 
eutschnldbarc Hindernisse verhindert w ürde, seinen O b lie 
genheiten nachzukommen.

Gerade aber wegen der dann eintretenden Nothwen
digkeit der Substitu irnng können die eben gedachten S te llen 
füglich nicht m it D iurnisten besetzt werden, zumal gar nicht 
abzusehen is t , daß der Landes - Ausschuß ehrliche und ver
läßliche D iurn isten fünde, wenn ihnen die Möglichkeit be
nommen w ir d , jemals bei dem Landes - Ausschüsse selbst 
eine wirkliche Anstellung im  Kanzlcifachc zu erlangen.

Es wären daher drei Kanzcüistcn- ober O fficialstcllen 
zu systemisircn und der G ehalt her einen m it 700 f l., der 
zweiten m it 600  fl. und der dritten m it 500  fl. festzustellen.

D a  übrigens schon derzeit m it vollem G rund voraus
gesehen werden kann, daß auch diese Schreibkräfte zeitweise 
nicht zureichen werden, das Mundirnngsgcfchüft zu bewäl
tigen, so wäre der LandeS-Ansschuß zu ermächtigen, inso- 
laugc die Griindentlastungsoperation nicht vollends abge
wickelt sein w ir d , noch einen Diurnisten m it dem Taggclde 
von 80  kr. aufzunehmen.

D a s  Kanzlei-Personale des Landes - Ausschusses hätte 
demnach ans folgenden Ind iv iduen  zu bestehen:



1. Aus bcm Hilfsämter - D irector m it beut Gehalte 
von 1000 fl. und ber IX . Diätenelasse.

2. Zwei Officiate unb einen Aeeessisteii m it einem 
Gehalte von 7 00 , 600 unb 500 f l. ,  sämmtlich in ber IX. 
Diätenelasse.

3. Einem provisorischen Diurnisten m it einem Gelb- 
anfwanbe von 272 fl. Zusammen 3072 fl.

Abg. D e r b  i t  sch: Ich bitte um bas W ort. D er 
Zweck ber Systemisirung beb H ilfsämter - Personals fü r ben 
Laubes - Ausschuß ist offenbar kein anberer als ber, um 
bie einschlägigen Agenden prompt unb regelrecht ju  erle
digen. Um ben Zweck überhaupt zu erreichen, sind die 
hiezu tauglichen unb ausreichenben M itte l anzuwenden. V o r
liegendenfalls handelt es sich um bie Aufstellung der M itte l, 
welche diesen Zweck fördern sollen, es ist offenbar jenes 
Personale nothwendig, welches die Geschäftsagende current 
bewältigen sann. Wenn ich mit Rücksicht auf bie vom 
Herrn Referenten erwähnte Geschäftslast das hiezu erfor
derliche Personale berücksichtige, so glaube ich, daß die 
hier beantragte Sisternisirung eines H ilfsämter - Directors, 
dreier Officiate oder Kanzlisten unb eines Diurnisten etwas 
zu weit gegriffen sei. Denn es heißt im Ausschußberichte, 
daß bie jährliche Geschäftsagende sich ungefähr auf 4000 Stück 
belaufe. Nun wenn ich diese Geschäftsstücke in Ansehung 
der M anipulation vertheile, so glaube ich, daß ein In d i
viduum das P rotocol!, bie Registratur, den Index und 
bie Expedition vollkommen leicht besorgen könne.

Ich spreche dieß ans Erfahrung. Wenn ich alle die 
Geschüstslasten eines Bezirksamtes an die dabei interveui- 
renbeit Individuen vertheile, so entfällt eine viel größere, 
als die hier proponirte auf ein Individuum . Nehmen w ir 
5000 Nummern an, so würde es des Tages ungefähr 
13 bis 16 Nummern geben. Diese Nummern glaube ich 
sind doch, wenn sie auch eines weitern Inhaltes wären, 
in zwei Stunden ganz leicht in's Protocoll einzutragen, in 
einer Stunde ist die Austragung des Protocolls ohne alle 
Beschwerde besorgt, eine weitere Stunde genügt zur Auf
lage des betreffenden Iudex, und eine bis zwei Stunden 
genügen sicherlich um die gänzliche Expedition zu besorgen. 
S om it wäre ein Individuum  zur Besorgung des Protocolls, 
der Registratur und Expedition genügend, ohne eine andere 
Beihilfe zu bedürfen. D ie  weitern Lasten der eigentlichen 
Manipulation bestehen bann nur mehr im Mnndireu. Es 
ist glaube ich, so ziemlich richtig angenommen, daß von 
den einlaufenden Geschäftsstücken wenigstens ein Viertel sind, 
bie keine besondere Expedition beuöthigen. Es sind Ge- 
schästssiücke, die lediglich zur Einsicht, zur Wissenschaft 
dienen, und so würden 10 bis 12 Stück täglich zum M un - 
biren kommen. Wenn mehrere Exemplare von einer Expe
dition zu veranlassen sind, so dient ohnehin die beigeschaffte 
Schnellpresse als M itte l zur schnellern Förderung beb Ge
schäftes , und somit würde sich das einmalige Mundiren, 
höchstens das zweimalige Mundiren eines Geschäftsstückes 
von 12 Stücken aus 2 Individuen ganz leicht vertheilen 
lassen; denn 5 bis 6 Stück kann jedes Individuum  ohne 
alle Beschwerde des Tages munbiren, und so bin ich der 
Ansicht, daß bie Stelle eines Kanzlisten hier zu entfallen 
hätte, und würde, damit auch die Geschäfte von dem Per
sonale m it Eifer und prompt besorgt werden, eine bessere 
Zah lung, und zwar die Beibehaltung der zwei Kanzlisten 
oder Officiate wie sie heißen mögen, m it 700 und 600 
Gulden beantragen, unb es würde die Stelle m it 500 G ü l
den ganz entfallen. Würde sich in Folge der Zeit das E r- 
forderniß einer Vermehrung des Personals herausstellen, 
so steht ja dem h. Hause ohnehin das Recht fre i, die V er

mehrung jedes Jahr zu beantragen, und es würde auch 
das Haus offenbar keine Einwendung machen, wenn im 
Falle der dringenden Noth der Landesausschuß in der Z w i
schenzeit eines Jahres auch eine außerordentliche Aushilfe 
aufnehmen würde.

Was überhaupt die Systemisirung des Hilfsämter- 
D irectors anbelangt, so glaube ich, daß diese Stelle nicht 
zu creireit wäre; es ist offenbar außer betn Protocollisten, 
der die übrige M anipulation besorgt, noch ein weiterer M a 
nipulant erforderlich, der gewisse Aufklärungen zu ertheilen, 
der die Kanzlei zu überwachen hätte, die überhaupt so, wie 
im Ausschußberichte angeführt is t, gewisse Manipulationen 
in Geldsachen y iit dem Secretär theilen würde; jedoch 
glaube ich, daß der Name eines H ilfsämter - D irectors 
nicht paßt, denn was soll er denn birigiren, welche H ilfsäm 
ter hat er zur S e ite? Ich weiß es nicht! —  Es ist nichts 
Anderes vorhanden, als die Kanzlei, die er zu überwa
chen hätte. Der Protokollist, Registrant, Expeditor in einer 
Person inbegriffen, ist ohnehin selbstständig in seinem Fache. 
D er Secretär, der das Konceptfach besorgt, kaun unmög
lich von dem Hilssümter - D irector in irgend einer B e 
ziehung abhängig gemacht werden. Es verbleibt demnach 
dem H ilfs ä m te r-D irector keine andere Aufsicht, als bloß 
über bie eigentliche Kanzlei, von hier proponirten 4 ,  nach 
meiner Ansicht nur drei Individuen. D ie  Buchhaltung, die 
da als zu systemisireu nothwendig angeführt is t, die wird 
ohnehin einen eigenen Ches in ihrem Fache haben. Ich 
glaube, daß der H ilfsä m te r-D irector in Buchhaltungsau- 
gelegenheiten keine Jngerenz zu nehmen haben w ird , und 
so bin ich der Ansicht, daß der Name nicht passe, —  übri
gens es handelt sich hier nicht so streng um dem Namen, —

! aber besser würde nach meiner Meinung passen : „Kanzleivor
steher." ■—■ Jedoch die entsprechende Entlohnung des Kanzlei- 

j Vorstehers würde nach meiner Meinung m it 900 Gulden 
vollkommen genügen, und zwar in der 9. Diätenklasse. 
Ich beantrage den Gehalt von 900 Gulden umsomehr, 
als selbst bei den jetzt bestehenden Aemtern die Hilssämter- 
Directoren, z. B . bei Kreisgerichten meines Wissens nur 
m it 900 Gulden Gehalt angestellt sind. M an  nehme die 
Steuerämter. B e i ben Steuerämtern sind die Steuer-E in
nehmer erster Klasse, die offenbar ein sehr weit ausgedehntes 
Verrechnungssach zu führen, und Verantwortungen zu über
nehmen haben, m it höchstens 900 Gulden angestellt. Ent
sprechend sonstigen Anstellungen, die im Staate bestehen, 
wäre nach meiner Ansicht der Gehalt von 900 Gulden voll
kommen genügend, unb ich erlaube m ir sonach zu beantra
gen , das h. Haus wolle beschließen, für's Kanzleifach 
werden folgende Stellen sistemisirt: D ie  Stelle eines Kanzlei- 
Directors m it dem Gehalte jährlicher 900 Gulden und in 
der 9. Diätenelasse; eines Kanzlisten in der 11. D iäten
klasse m it 700 Gulden; eines Kanzlisten m it 600 Gulden, 
und eines provisorischen Diurnisten m it dem Taggelbe pr. 
80 Kreuzer. Ich werde dem Herrn Landeshauptmann 
diesen Antrag schriftlich form uliren, und ihn gleich über
reichen.

P r ä s i d e n t :  Wünscht in dieser Angelegenheit noch 
Jemand das W ort zu ergreifen?

Landeshaupt. - S tellv, v. W u r z b a c h :  Ich würde 
m ir ,  wenn der Antrag unterstützt sein w ird , ein Paar 
Bemerkungen erlauben.

P r ä s i d e n t :  Nachdem Niemand das W ort er
greift . . . .  (wird unterbrochen vom)

Abg. K r o m  e r :  Ich bitte zuerst die Anfrage zu 
stellen, ob der Antrag unterstützt w ird , erst daun können 
w ir die Debatte weiterführen.



P r ä s i d e n t :  D a s  wi l l  ich eben th u n , und fragen, 
ob der Antrag des H errn  Bezirkshauptnianns die Unter
stützung bekommt; nu r muß ich doch w arten, bis derselbe 
geschrieben ist.

Abg. K r o m  e r :  Ich  könnte einstweilen aushelfcn, 
ich habe ihn geschrieben.

P r ä s i d e n t :  Ich  stelle die F rage , ob der Antrag 
des Herrn Dcrb itsch, der darin besteht, daß statt des H i lfs -  
ämter - D irecto rs  ein Kanzlcivorstand m it 900  Gulden zu 
systcmisircn sei, daß nur zwei Kanzlisten, und zwar einer 
mit 600 G u ld e n , der andere m it 700  Gulden zu systemi- 
sircn, und ein provisorischer D iu rn is t m it dem Taggclde 
von 80 Kreuzer, jährlich 272 Gulden aufzunehmen sei, ob 
dieser Antrag die gehörige Unterstützung finde? (M ehrere 
M itg lieder erheben sich.) E r  ist gehörig unterstützt.

Wünscht Jemand das W o rt?
Landeshaupt. - S te llv , v. W u r z b a c h :  Ich  erlaube 

m ir nur hinsichtlich der vom H errn  Abg. Dcrbitsch bean
tragten Herabsetzung des Gehaltes des H ilfs ä m te r-  oder 
Kanzlei - D irecto rs  von 1000 Gulden aus 900  Gulden 
eine kurze Bemerkung zu machen. E s ist bekannt, daß in 
Oesterreich von Seite der Staatsbeamten in  unserer Z e it 
die allgemeine Klage erhoben w ir d , daß die bemessenen Ge
halte derselben nicht ihren Bedürfnissen und nicht den der
zeit bestehenden Preisen der Lebensmittel und anderer Le
bensbedürfnisse entsprechen. W ir  haben im  Rcichsrathe 
eine Masse von derlei Petitionen erhalten und haben uns 
wirklich von der traurigen Lage eines sehr großen Theiles 
der österreichischen Beamtenwelt in  ihren jetzigen V erh ä lt
nissen überzeugen können. Ich  glaube, daß bei der B c - 
Messung und Feststellung des Gehaltes fü r  eine neue S te lle  
daraus Rücksicht genommen werden m uß , daß man einen 
vollkommen brauchbaren W ann  bekommen, und daß dieser 
Mann fü r die gewöhnlichen Bedürfnisse seines Lebens sor
genfrei gestellt werde. D ie  Plage des Agio 's w ird  noch 
einige Z e it dauern, die bestehenden Preise dürften vielleicht 
etwas, aber nicht bedeutend zurückgehen; das Leben w ird 
daher in  der Gegenwart immer theuerer beiden, als vor 
Jahren, nämlich zur Z e it ,  als die Beamtcnbesoldungcn 
norm irt worden sind.

Ich glaube daher, daß das M äkeln um den B etrag 
von 100 Gulden bei der Position von 1000 Gulden hier 
nicht an seinem O rte  wäre. D ie  Z a h l der Geschäfte, die 
dem Kanzlei - D ire c to r obliegen w ürden, ist bereits gegen
wärtig eine nicht unbedeutende, und es ist keinem Zw eife l 
unterworfen, daß in Zukunft die dießfülligcn Geschäfte bei 
der Organisirung der Gemeinden und politischen Behörden 
weitaus größer sein werden. W ürde er gegenwärtig ans 
den festgestellten G ehalt von 900  Gulden beschränkt, so ist 1 
es zwar m öglich, daß der hohe Landtag seinerzeit eine Z n - 
bessernng bew illige , allein da diese Znbesserung in  kürzester 
Z e it, in  kürzester F ris t stattfinden m üßte, da der G ehalt 
von 1000 G nld . oft. W . keineswegs fü r einen vollkommen 
brauchbaren, seinem Amte gewachsenen M a n n  zu hoch ge
stellt is t, so beantrage ich, daß der hohe Landtag den vom 
Ausschüsse gestellten Antrag annehmen wolle.

P r ä s i d e n t :  Wünscht noch Jemand das W o rt?
Abg. K  r  o in c r : S o  sehr ich die Gediegenheit des

vorliegenden Ausschußberichtes anerkenne, so muß ich doch, 
insoweit die Anträge des H errn  Abgeordneten Derbitfch 
vom Ausschußantrage abweichen, die ersteren unterstützen. 
Der AuSschnßbcricht basirt seine Anträge zum Theile ans 
Prämissen, welche in größerem oder geringerem Umfange 
eintreten, die daher die Nothwendigkeit größerer oder ge
ringerer Arbeitskräfte erfordern können. B evo r also die 
Gewißheit vo rlieg t, diese oder jene Arbeitskräfte sind un

umgänglich erforderlich, können w ir  in  die System isirung 
stabiler Posten nicht eingehen. W ird  die Arbeitslast der
art anwachsen, daß zu deren B ew ältigung weitere Kräfte 
erforderlich sein werden, so kann die N e u -K re iru n g  von 
S te llen ohne Anstand vor sich gehen. S in d  einmal defi
nitive Posten festgestellt, so lassen sie sich bis zum Ableben 
der Beamten nicht abschaffen; es ist daher jedenfalls rä th- 
licher, Anfangs m it der Systemisirung sparsamer, als gar 
zu libera l vorzugehen, daher der Antrag des Abg. D e r- 
bitsch, betreffend die Auflassung eines Kanzellistenpostens 
allerdings gerechtfertigt erscheint.

Belangend weiter die Benennung des sogenannten 
H ilfs ä m te r-D irc c to rs , so finde ich sie der Sachlage hier 
wirklich nicht entsprechend, denn nebst der eigentlichen 
M an ipu la tionskanzle i, werden ja die landschaftliche Buch
ha ltung, die Kassa u. s. tu. auch H ilfsäm te r des Landes- 
Ausschusseö sein; auf die Buchhaltung a b e r/ auf die Kassa
führung u. s. tu ., eben so auf die D irec tion  der verschie
denen W ohlthätigkeits - Anstalten hat dieser H ilfsäm tcr- 
D irec to r gar keinen E in fluß  zu nehmen, daher die B e 
zeichnung als H ilfsäm te r-D irec to r jedenfalls eine nicht pas
sende ist. Kanzleileiter oder Kanzlei - D ire c to r , Kanzlei- 
Vorsteher a llen fa lls , diese Benennung scheint m ir passender 
zu sein. Ich  würde daher m it dem Antrage des H errn 
Derbitsch ans die W ah l der Benennung „Kanzle i-Vorsteher" 
übereinstimmen. W as endlich den Gehalt des H errn  Kan- 
lei-Vorstehers anbelangt, so glaube ich, er wäre m it 900 fl. 
derart überall bemessen, daß w ir  selbst m it der Höhe der 
Gehalte landesfürstlicher Beam ten, welchen m itunter un
gleich größere Sorgen obliegen, eine Parallele nicht zu 
scheuen brauchen. Landessürstlichc Steuereinnehmer haben 
m itunter Geschäfte von ungleich größerem Umfange zu be
sorgen, und müssen sich m it einem Gehalte von 600, 700 
bis 800 fl. begnügen. Dasselbe ist der F a ll bei GrundbuchS- 
äm tern; die Grnndbuchführcr z. B .  haben bei einem Ge
halte von 50 0— 600 und 700 f l.  ein sehr veranttvortlichcs 
Geschäft zu füh re n , und doch ist ihnen die Erziehung ihrer 
Kinder am Lande sehr erschwert.

Vorliegend hat der Kanzlei-Vorsteher nebst dem E in - 
reichnngsprotocollc, der Registratur und der Expedition 
m ir  die Verrechnung der verschiedenen Regieauslagen zu 
führen. Dieses Geschäft ist weder derart c o m p lic ir t, noch 
derart verantwortlich, daß cs eine besondere V orb ildung, oder 
besondere Umsicht erfordern dürfte. Ich  halte daher den 
G ehalt von 900  f l.  als sehr libera l bemessen.

P r ä s i d e n t :  Wünscht noch Jemand in  dieser A n 
gelegenheit das W o rt zu ergreifen?

Abg. v. L a n g e r :  Ich  glaube, daß eben jetzt der 
1 Zeitpunkt is t , wo die landschaftliche Kanzlei so vermehrt 

werden solle, daß zur B ew ältigung der neu hinzugekom- 
mcnen Geschäfte, welche durch die neue O rganisirung der 
Gemeinden, durch die Kategvrisirnng der S tra ß e n , durch 
die mannigfaltigen Recurse, welche darüber werden einge
bracht werden, sich gewiß weit über die Z iffe r von 5001) 
Geschäftsstücken vermehren w ird . Ich  glaube, daß der 
Landcs-Ausschuß die möglichst geringe Z a h l von Beamten 
beantragt h a t, und daß man wirklich vom La nd es-A u s
schüsse etwas unmögliches verlangen möchte, wenn er nicht 
eine hinlänglich organisirte Kanzlei zur Verfügung hätte, 
um Alles dieses bewältigen zu können.

W as den Vergleich der Gehalte m it den kaiserlichen 
Beamten anbelangt, so ist wohl w a h r, daß manche der
selben keine hohen Gehalte haben, allein daraus fo lg t noch 
nicht die Consequenz, daß das Land seine landschaftlichen 
Beamten nicht gut bezahlen soll. D ie  Steüerbeamten haben 
wohl hie und da auch D iä te n , welche die landschaftlichen



Beamten nicht haben können und nicht haben werden und j' 
wollten w ir  nun bei den Gehalten sparen, so w ird  sich 
m it nnabweislicher Nothwendigkeit ergeben, daß man ent- : 
weder keine tauglichen Ind iv id uen  finden w ird ,  welche fü r 
so wichtige S te llen  competent w ä ren , oder wenn w ir  sic 
durch nicht ganz taugliche besetzen, so w ird  die üble N o th 
wendigkeit auch wieder eintreten, daß man gegen solche 
Beamte dann vielleicht im  D isc ip lina rw cge w ird auftreten 
müssen. Ich  glaube, das Land und der Landes-Ausschuß 
soll eine vollkommen entsprechend organisirte und gehörig 
dotirte Kanzlei haben, um damit seine Aufgabe erfüllen zn 
können und unterstütze nach allen Kräften den Antrag dcS 
Landcs-Ansschusscs.

P r ä s i d e n t :  Wünscht noch Jemand das W o r t?
Abg. K  r  o m c r  : W enn man den Antrag des Lan- 

des-Ausschnsscö auf die Supposition basirt, daß ein I n 
dividuum zur Führung des E inreichnngsprotocollcs, zur 
Besorgung der R eg istra tu r, der Evidcnzhaltnng und der 
Expedition ausschließlich erforderlich fe i, dann mögen die 
von dem Herrn Abgeordneten Derbitsch beantragten K räfte  : 
allerdings nicht zureichen, allein ich habe in  dem Felde auch j 
genügende Erfahrung. Ich  habe zum Beispiele in G o tt-  
schce gedient, wo deö Jahres mindestens 11 .000 bis 12.000 
Stück eingelaufen sind, und dessenungeachtet hat ein ein
ziger Beamte das EinreichungSprotocoll, die Registratur, 
die Evidenzhaltung der Agenden und die Expedition aus
schließlich, aber nur nebenbei besorgt und dazu nicht 3 
Stunden verwendet, in  den andern Amtsstunden hat er ' 
sich seinem sonstigen Berussgcschäfte gewidmet.

Es ist also durchaus nicht rich tig , daß ein In d iv i
duum m it der P ro to co llirnn g , R eg is trirung , Expedition 
und Evidcnzhaltnng der Agenden ausschließend beschäftigt 
sei; schon diese K ra ft muß größtcntheilS fü r das M u n d i-  
rungsgeschäft verwendet werden, sind ihm dazu zwei A n 
dere beigegeben, so ist der vorläufige B edarf der Kanzlei 
mehr als genügend gedeckt.

S o llte  eine Reu - Crcirung nothwendig sein, so ist ; 
sie vie l leichter zu schaf f en,  als ein bereits crcirtcr Posten ; 
abzuschaf fen.

P r ä s i d e n t :  Wenn Niemand mehr in dieser A n 
gelegenheit das W o rt zu ergreifen wünscht, so gebe ich dem 
H errn Referenten das letzte W ort.

Berichterstatter v. S  t r  a h l : B e i keiner Frage gehen 
die M einungen der Einzelnen so leicht auseinander, als 
gerade bei der F rage , wo die Grenze des Nothwendigen 
lie g t, wo das Gebiet des Entbehrlichen, deö Ueberflüssigcn 
beginnt.

W as der Eine fü r  kaum genügend h ä lt,  das w ird  
der Andere schon überflüssig finden, und Gründe und Ge- 
gengründc werden die Ueberzeugung der Streitenden nicht 
ändern.

Ich  schicke diese allgemeine Bemerkung deßhalb vor
au s , um dem h. Hause anzudeuten, warum  ich den V e r
such gar nicht wagen w i l l ,  jenen Herren, welche eine Schmä
lerung des Personales oder Gehaltes befürworten, Gegen
gründe entgegen zu setzen.

Es w ird  immer nur der Werthmesser der subjectiven 
Anschauung an diese Frage angelegt werden.

D e r Eine w ird  zu v ie l, der Andere w ird zu wenig 
finden.

Zudem haben mich die Herren Abgeordneten v. W urz 
bach und v. Langer eines guten T he ils  dieser Verpflichtung 
bereits enthoben.

M a n  hat gegen den Antrag des Ausschusses einge
wendet, daß der G ehalt des H ilssüm ter-D irectors zu groß 
sei, daß der T ite l H ilfsäm te r - D irec to r nicht passe, daß

zwei Kanzellistenstellen genügen, und daß insbesondere im 
Anfange ein geringeres Personale zu systemisircn sei, weil 
sohin bei vermehrtem Bcdarfc demselben ohnehin abgeholfen 
werden w ird. W as die erste Einwendung anbelangt, so 
möchte ich wohl vor Allen darauf hinweisen, daß der H ilfs -  
üm ter-D irector Leiter und Vorsteher des gesummten M a n i-  
pulations-Personales is t, daß er somit schon ans diesem 
Grunde den Anspruch auf einen höhern G ehalt stellen 
könnte, daß weiters zwischen seinem und dem Gehalte der 
übrigen Kanzlcibcamtcn doch eine, ich möchte sagen etwas 
fühlbare Abstufung eintreten m uß, daß endlich der H ilfs -  
äm ter-D ircctor den größten T h e il der Agenden des dcrma- 
ligcn Realitütcn-Jnspectors auf sich nehmen w ir d , wodurch 
dem ständischen Fonde ohnehin ein Ersparnis' von 600  st. 
zugeht, daß der H ilfsäm te r-D irec to r fcrncrs vielfach m it 
Geldgeschäften des Landes - Ausschusses zn thun h a t, daß 
somit auch an ihn jene Versuchung herantreten kann, die 
leider eben wegen der schlechten Gehalte so manchen B eam 
ten vom Wege des Rechtes und der Ehre abgelenkt haben. 
(S e h r gut. B ra v o !)

W as die Einwendung bezüglich des T ite ls  des H i lfs -  
äm ter-D irectors anbelangt, so kann ich im  Namen des 
Landes-Ausschnsscs erklären, daß demselben an dem T ite l 
gar nichts gelegen is t,  ob man ihn Kanzlei-Vorsteher oder 
H ilfsä m tc r-D ire c to r nennt, daß er nu r seiner Schuldigkeit 
vollkommen entspricht, dieses und nur dieses ist die H aup t
sache. (B ra v o , B r a v o !)

W as die Abminderung des Postens eines Kanzlisten 
b e tr ifft, so möchte ich darauf hinweisen, daß die S te lle  
und die Aufgabe eines Einrcichungs-Protocollisten nicht eine 
so mechanische is t, daß er den Ac t ,  der e in lang t, wohl 
lesen m uß , um ihn zutheilen zu können, daß er ihn häufig 
m it P rio ren belegen m uß, daß er die Rcfcratsbögen dazu 
machen m uß, daß bei 4 0 00  bis 5000  N um m ern , die er 
einzulegen, zn reg is triren, zn indicircn hat, sehr viele Z e it 
m it dieser Arbeit verloren geht.

M a n  hat darauf hingewiesen, und cs war mein H e rr 
Collega K rvm er, der das Gewicht seiner eigenen E rfah 
rung in die Wagschale gelegt ha t, der zugleich bemerkt hat, 
daß die Anträge des Landes-Ausschusses auf vagen P rä 
missen beruhen. Dem  entgegen stelle ich die E rfahrung 
von 20 M o n a te n , die bem Landcs-AnSschnsse vorliegt und 
bemerke, daß gerade diese E rfahrung gezeigt ha t, daß m it 
diesem Personale kaum auszulangen sei.

Es ist somit nicht die Rede erst von einer S ystcm i- 
sirung eines Anfanges, sondern w ir  stehen schon in  dem 
zweiten Jahre der E rfa h ru n g , und diese ist der G rund, 
warum  ich die Anträge des Landes - Ausschusses noch be
fürworte.

M a n  hat darauf hingewiesen, daß in Gottschee ein 
einziger Beamte das riesenhafte dortige Geschäft bewältigen 
konnte. E s mag sein, allein dieß ist sicherlich nicht die 
Regel.

Es kann einen vorzugsweise befähigten Beamten geben, 
der alle drei Functionen in sich vereinigt und vollkommen 
entsprechen w ird ; allein ich glaube, w ir  thun weit besser, 
wenn w ir  außerordentliche Fähigkeiten, außerordentlichen 
Fleiß nicht als die R ege l, sondern als eine, wo sie ein
t r i t t ,  höchstwillkommene, aber im  großen Ganzen nicht 
regelmäßige Erscheinung ansehen.

M a n  hat gesagt, daß zur Expedition, zur M n n d i-  
rung zwei Kanzlisten vollkommen genügen, daß die einzel
nen Expeditionen nicht weitläufig seien, das gut ein D r i t t -  
thc il vielleicht ohne Expedition zu den Acten gelegt werde.

D ieß ist factisch nicht rich tig , denn cs kommen speciell 
periodische Ein läufe vor ,  die Expeditionen in  der Z a h l von



33 nit die verschiedenen S teueräm ter, cinch noch mehr 
nöthig machen. Es kommen ferner sehr viele Zisscrnar- 
beiteii v o r , speciell bei den Geschäften der Grundentlastnng, 
bei den Vorbereitungen fü r die V erlosung , die eine sehr 
große Genauigkeit, einen großen Zeitaufwand erfordern.

Dieß waren die Rücksichten, die den Landes-AuSschnß 
bestimmt haben, m it gutem Vorbedacht jenes Personale zu 
beantragen, fü r welches ich das W o rt ergriffen habe.

Was den G ehalt des K anz le i-V o rs tehe rs , wie man 
ihn nennen möchte, b e trifft, so würde ich wohl noch dar
auf hinweisen, daß selbst ein G ehalt von 1000 fl. auf 
den Tag eine Q uote von nicht ganz 3 fl. abw irft.

S o ll nun damit eine halbwegö zahlreiche Fam ilie  m it 
allen Lebensbedürfnissen versorgt werden, so glaube ich, 
wird das h. Haus in  seiner B illig k e it und Gerechtigkeit 
sicherlich zustimmen, wenn ich diese Existenz nur eine küm
merliche , nur eine halbwegs gute nenne.

Ich empfehle daher nochmals die Annahme des A n 
trages des Landes-Ausschnsses. (B ra v o , B r a v o !)

P r ä s i d e n t :  Ich  schließe nunmehr über den zweiten 
Antrag die Debatte und werde den Antrag des H errn  B e 
zirkshauptmanns Derbitsch zur Abstimmung b ringen , der 
sich von dem Antrage des Landcs-Ausschusses entfernt, und 
der dahin geht, daß fü r das Kanzleifach folgende S te llen 
systemisirt werden:

1. E in  landschaftlicher Kanzlei - Vorsteher m it ber IX . 
Diütcnclasse und dem Gehalte von 900  fl. oft. W .

2. E in  Kanzellist in  der X i. Diäteuclasse und dem 
Gehalte von 700  fl. oft. W .

3. E in  Kanzellist m it dem Gehalte von 000  f l. ,  und
4. E in  provisorischer D iu rn is t m it 80  fr . Taggcld.
Abg. D e r b i t s c h :  H e rr Landeshauptmann, ich bitte

um das W ort.
Ich bitte, meinen Antrag in zwei Theilen zur Abstim

mung zu bringen.
Zuerst über die P etition fü r bett Kanzle i-D irektor und 

daun das übrige Personale.
P r ä s i d e n t :  Es w ird  schon geschehen, natürlich

punktweise.
Ich bringe nunmehr den ersten Punkt des Antrages 

zur Abstimmung, nämlich daß der Kanzlei-Vorsteher nur m it 
einem Gehalte von 900  fl. zn bestimmen und in die IX . 
Diätenklasse zn setzen wäre.

Jene Herren welche m it diesem Antrage einverstanden 
sind, bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) E r ist gefallen.

Ich bringe nun den zweiten T he il des Antrages zur 
Abstimmung, daß nämlich statt drei Kanzlisten nur zwei, 
und zwar einer m it 700 f l.  und der zweite m it 600  fl., 
und dann ein provisorischer D iu rn is t m it 80  kr. Taggcld 
zu systemisircn wäre.

Jene Herren, welche m it diesem Antrage einverstanden 
sind, bitte ich, zu erheben. (Geschieht.) E s ist die M a jo r itä t.

Ich bringe jetzt noch den Antrag des LandesanSschnsseö 
zur A bstim m ung, daß ein Kanzlei-Vorsteher, oder wie er 
heißen möge, m it 1000 fl. zu systemisireu sei.

Jene Herren, welche m it diesem Antrage einverstanden 
sind, bitte ich aufzustehen. (Geschieht.) E s ist die über
wiegende M a jo ritä t.

D e r Beschluß des hohen Hauses lerntet demnach dahin, 
daß das Kanzleipersonale künftighin zu bestehen habe:

Aus einem Kanzlei-Vorsteher m it 1000 f l . , ans zwei 
Kanzlisten, einer m it 700 f l . , der andere m it 000  fl., und 
ans einem provisorischen D iurn isten m it einem Taggelde 
von 80 kr.

Abg. D  c s ch m a it n : Ich  bitte, H e rr Präsident, über
die Diätenklassc ist noch nicht abgestimmt.

Ich  glaube, daß das auch wichtig sei, nämlich daß 
der K anzle i-Vorsteher in  die LX. Diätenklasse, und beide 
Kanzlisten in die X I. Diütenklassc zu versetzen seien.

P r ä s i d e n t :  D e r Landesausschuß und der H e rr 
Bezirkshanptmann Dcrbitsch beantragen fü r den Kanzlei- 
Vorsteher die IX . Diätcnklassc.

Wenn die Herren damit einverstanden s ind, bitte ich, 
sich zn erheben. (Geschieht.) ES ist die M a jo r itä t.

D a nn  ist weiters fü r die Kanzlisten die X I. Diätcnklasse 
in Antrag gebracht. Jene Herren, welche damit einverstan
den s ind , wollen sich erheben. (Geschieht.) D e r Antrag 
ist angenommen. Ic h  bitte weiter fortzufahren.

Berichterstatter v. S t r a h l :  H. B u c h h a l t u n g :
D a s  Geschäft der Buchhaltung wurde bisher von dem 

k. k. Rechnungsdcpartemcnt der Staatsbuchhaltung besorgt, 
und cs hat sich die k. k. S taatsverw altung, indem sie auch 
dem Landesansschnsie gegenüber die einstweilige Verwen
dung des BnchhaltnngSpersonales zugestand, ausdrücklich 
vorbehalten, seinerzeit den dadurch hervorgerufenen Geldauf
wand dem Lande in  Anrechnung zn bringen.

W ie hoch sich nun diese Ansprüche belaufen werden, 
darüber kann derzeit noch keine Aufklärung gegeben werden, 
daß selbe jedoch bcdculcnd sein werden, kann aus betn von 
der k. k. Stantsbnchhaltung in diesem Gegenstände über 
die einschlägige Anfrage des LandesauSschnsses tub  Exh. 
N r. 1073 erstatteten Berichte ersehen werden, indem darin 
bemerkt w ird , daß derzeit 9 Buchhaltungsbramte m it einem 
Gehalte von 4725  fl. m it den Rechnungen de r, der V e r
waltung deö Laudeöausschusses übergebenen Fonde beschäf
tig t sind, daß diese Agende auch künftighin 7 Ind iv id uen  
und zwei D iu rn is te n , dann einen Am tsdiener, zusammen 
m it einem Aufwande von 6130  fl. in Anspruch nehmen 
werde, und daß cs sowohl ans geschäftlichen als pecuniärcn 
Gesichtspuncten vorzuziehen sei, die Besorgung der in Rede 
stehenden Rechnungs-Eontrollsgeschäfte in stuiu quo zn be
lassen und lieber m it der S taatsverw altung die Leistung 
einer Pauschalentschädigung zu vereinbaren, als fü r den 
Landesansschuß eine selbstständige Buchhaltung ins Leben 
zu rufen.

S o  lockend die von der Staatsbuchhaltuug angeführten 
Gründe fü r  den ersten Anblick erscheinen mögen, so halten 
dieselben bei näherer E rörterung die Probe doch nicht aus; 
beim in sachlicher Beziehung beruhen dieselben auf der unrich
tigen Prämisse, daß die V erw altnngs - Verhältnisse dieselben 
geblieben seien, wie ehedem, in  welchem Falle allerdings eine 
einheitliche Buchführung die zweckmäßigste und billigste wäre. 
A lle in  seitdem dem Lande die autonome V erw altung seines 

i Vermögens und der verschiedenen Landcsfonde zufiel, müßte 
man es geradezu eine Anomalie nennen, wenn eine andere 
Behörde daö ControllSgeschäft fü r das Land besorgen, und 
schon dadurch alle jene Eomplicationen herbeigeführt wer
den müßten, welchen die Staatsbuchhaltung durch ihren 
gut gemeinten Rath ausweichen möchte.

Beständige Corrcspondcnzen, selbst in D ingen, die sonst 
im einfachsten Wege der Einsichtnahme der Bücher abge
than werden könnten. Ausflüchte auf anderweitige GeschästS- 
überbürdnng, Nichtbeachtung der dicßfeitigcn Anordnungen 
von S eile  des nicht int D isc ip lina r-V erbandc zur Landcs- 
vcrtrctung stehenden Rechnungspersonals, und manche an
dere Iiicovenicnzcn wären voraussichtlich die Folgen einer 
derlei Einrichtung, die daher der Förderung der Sache nur 

I abträglich genannt werden muß.
Aber auch in pccuniärcr Beziehung erscheint die A n - 

! sicht des vorgebuchten Berichtes nicht begründet. Es ist 
I durchaus nicht anzunehmen, daß die S taatsverw altung,
I meint cs sich um die Entschädigung fü r die einschlägige M ühe-



Wallung fragen w ir d , dem Lande einen geringern Ersatz 
anrechnen werde, als der wirkliche Aufwand ausmacht. I s t  
aber dieses der F a ll, so gewinnt das Land nicht nur nichts 
durch ein derlei Arrangement, sondern es ist dabei deßhalb 
in  offenbarem N ach the il, w eil es Arbeitskräfte in einer 
Z a h l und in  einem M aße zahlen müßte, auf deren W ah l, 
Ins truc tio n  und Geschäftsführung daS Land keinen bestim
menden E in fluß  hätte.

W ird  endlich erwogen, daß das von der Staatsbuch- 
haltung zur System isirnng beantragte Personale von neun 
Ind iv iduen  offenbar im  überschwenglichen M aße sowohl 
der Z ah l nach als auch rücksichtlich der Gehalte p rä lim iiü r t 
wurde, w ird  erwogen, daß, wenn man die autonome B e 
wegung anstrebt, man auch von den in  der N a tu r dersel
ben liegenden Consequenzen und Bedingungen nicht zurück
schrecken d a rf, so dürfte der Antrag des Landesanöschnsses 
gerechtfertiget erscheinen, der dahin geht:

E s sei fü r  die Geschäfte der Landesvertretung eine 
selbstständige Landschaftsbuchhaltung zu systemisiren.

Belangend das dieser Buchhaltung zuzuweisende P e r
sonale muß vor Allem der Umstand hervorgehoben werden, 
daß m it der gänzlichen Abwicklung der Operationen des G rnnd- 
entlastungSfondes gut ein D r it th e il der buchhalterischen 
Agende entfallen werde.

Dieß voransgelassen, und m it Rücksicht auf den ü b ri
gen im  obigen Berichte dargestellten Geschäftsumfang, dann 
m it Bedachtnahme auf den Um stand, daß sich durch eine 
Vereinfachung in der Am tsinstruction auch die Geschäfts
führung selbst w ird  vereinfachen lassen, w ird  nachstehende 
Systemisirnng fü r die Buchhaltung beantragt:

1. E in  Vorsteher m it dem T ite l eines „Landschafts-
Buchhalters" und dem Gehalte von 1200 fl.

2. E in  Rechnungs-Offizial m it dem Gehalte 800  „
3. E in  Rechnungs-Offizial, provisorisch, auf

die D auer der Abwicklung des @rimb«
E n tlas tungs-Fondes...............................  700  „

4. E in  Ingrossist m it dem Gehalte . . 500  „
5. E in  Jngrossist, provisorisch . . . .  40 0  „
6. E in  D iu rn is t m it dem Taggelde pr. 80  kr. 272 „

zusammen . . . . . .  3872 fl.
I m  B etre ff des fü r die Buchhaltung erforderlichen 

Amtslokales w ird  bemerkt, daß sich dasselbe m it nicht sehr 
bedeutenden Kosten durch die Adaptirung des ersten Stockes 
im  westlichen Traete der B u rg  w ird  gewinnen lassen.

D a m it das hohe Haus übrigens in  die Lage kommt, 
den Umfang der buchhalterischen Geschäfte zu ermessen, 
erlaube ich m ir ,  die summarische Zusammenstellung vorzu
tragen , welche die Buchhaltung in dieser Richtung dem 
Landesausschusse vorgelegt hat.

Aus dieser w ird  ersichtlich, daß die Anzahl der zu 
führenden Journa le und Rechnungen in  einem Jahre 1278 
betrage; daß die J o u rn a l-A r t ik e l,  wie ich schon früher 
zu bemerken die Ehre hatte, 166.856 m it 11.262 Belegen 
umfassen; daß die Z ah l der Tabellen 162 betragen habe, 
und daß an Zeiterfo rdern iß , den Tag zu sieben A rbe its 
stunden gerechnet, die Censur 1040 Tage, die Buchführung 
257 Tage, die periodischen Arbeiten 426 Tage, das Exhi- 
tiren 57 0  Tage, zusammen somit 2635 Tage in  Anspruch 
genommen haben.

P r ä s i d e n t :  Ich  eröffne die Debatte über diesen 
dritten Antrag des Landesausschusses.

Wünscht Jemand das W o rt zu nehmen? (Nach einer 
Pause.)

Nachdem Niemand das W o rt ergreift, so bringe ich 
den Antrag des Landesausschusses zur Abstimmung, und 
zw ar: den Punkt

a) E s sei fü r  die Geschäfte der Landes-Vertretung eine 
selbstständige Landesbuchhaltung zu systemisiren.

Wenn die Herren m it diesem Antrage einverstanden 
s ind, bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.)

ES ist somit im  Prinzipe ausgesprochen, daß eine 
eigene Landesbuchhaltung zu systemisiren sei.

Dieser Buchhaltung seien nach dem Antrage des Lan- 
deSauSschuffes beizugeben: E in  Buchhalter, unter dem T ite l 
Landschaftlicher Buchhalter. Wenn die Herren m it diesem 
Antrage einverstanden s ind , bitte ich, sich zu erheben. 
(Geschieht.) E r  ist.angenommen.

D e r weitere Antrag lautet da h in , daß zwei O ffiziale 
zu ernennen seien, wovon nur E iner systemisirt, der Andere 
nur provisorisch so lange, als daS Grnndeutlastungsgeschäft 
dauern w ir d , bestellt werde.

W enn die Herren damit einverstanden s ind , bitte ich, 
sich zu erheben. (Geschieht.) E r ist angenommen.

G leichfalls bring t der Landes-Ausschuß in Antrag 
zwei Jngrossisten, wovon einer systemisirt, der zweite nur 
provisorisch fü r die D auer der Grundentlastniigs-Angelegen- 
heit bestellt w ird .

Wenn die Herren m it diesem Antrage einverstanden 
sind, bitte ich, sich auch zu erheben. (Geschieht.) D e r Antrag 
ist angenommen.

Endlich w ird  ein D iu rn is t beantragt.
W enn die Herren auch m it der B ew illigung  eines 

D iurn is ten einverstanden sind, bitte ich, sich zu erheben. 
(Geschieht.) I s t  angenommen. D a s  Personale ist somit 
genehmigt.

W ir  kommen nun zu den Gehalten. D e r Landes- 
AuSschuß bring t fü r den Buchhalter den G ehalt von 1200 fl. 
in  Antrag.

W enn die Herren m it diesem Gehalte einverstanden 
sind, bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) Angenommen.

F ü r den ersten R echnungs-O ffiz ia l (der systemmäßig 
sein so tt), bring t der Ausschuß den G ehalt von 800  fl. 
in  Antrag.

Jene Herren, welche m it diesem Antrage einverstanden 
sind, bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) Angenommen.

F ü r den zweiten provisorischen R echnungs-O ffiz ia l 
w ird  der G ehalt von 700 fl. beantragt.

Jene Herren, welche m it diesem Antrage einverstanden 
sind, bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) Angenommen.

F ü r den ersten Jngrossisten w ird  der G ehalt von 5 0 0 fL 
beantragt. —  Jene H e rren , welche m it diesem Antrage 
einverstanden sind, bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) 
Angenommen.

F ü r den zweiten Jngrossisten w ird  der G ehalt von 
4 0 0  fl. beantragt. — ■ Jene H e rren , welche m it diesem 
Antrage einverstanden sind, bitte ich, sich zu erheben. 
(Geschieht.) Angenommen.

Endlich w ird  fü r  den D iurn isten ein Taggeld von 
80 kr. beantragt. Ich  bitte, darüber abzustimmen. (Geschieht.) 
I s t  angenommen.

Ich  ersuche nun den H errn Referenten, im  Vortrage 
weiter fortzufahren.

Berichterstatter v. S t r a h l :  Hi . D  i e C a sse.
Bezüglich der Besorgung der Cassengeschäfte walten die
selben faetischen Umstände vor, welche hinsichtlich der Rech- 
nungs - und Controllsgeschäfte früher erwähnt wurden. 
Folgerichtig sollte auch in dieser Beziehung die System i- 
sirung eines selbstständigen Cassapersonals befürwortet 
werden, sowie thatsächlich der Landes-Ausschuß in dem 
m it der k. k. S teuer - D irec tion  abgeschlossenen M ie thver- 
trage auch den F a ll vorgesehen ha t ,  daß das eine ober 
andere Cassaloeale zum Zwecke der eigenen Cassagebarung



nöthigcnfalls dem Landes - Ausschüsse wieder zur  eigenen 
Benützung rückgestellt werde.

Allein dcmungeachtct g la u b t  der L andes-A usschnß  diese 
Frage vor läu fig  noch a l s  eine offene, und  den s la tu s  quo  
aufrecht zu belassen , w e i l ,  iusolauge  die E in h eb u u g  und 
Abfuhr der Landes - U m la g e  und  der G rn n d e n t l a s tn n g s -  
B e i t rügc  m it  der dircctcn S t e u e r  cu m u la t iv  geschieht, im m e r 
hin ein ursächlicher Z u s a m m e n h a n g  zwischen den beiden 
Lassen und deren M a n i p u l a t i o n  besteht,  der zum  Abbruch 
beider durch die T r e n n u n g  gestört w ü rd e ,  und  weil  ferner  
für den in Aussicht gestellten F a l l ,  daß eine gänzliche 
Aenderung in der b isher igen  S tcu e rp c rc e p t io n  eintreten 
würde, erst d an n  ganz neue G r u n d la g e n  vorliegen m üßten ,  
welche au f  den G egenstand  bei; F r a g e  einen wesentlichen 
E influß zu üben geeignet scheinen.

D e r  L andes-A usschnß  e r la u b t  sich d aher  den A n t ra g :  
„ für  die F u n c t io n e n  der Cassagebarnng  sei d e r z e i t  noch 
kein eigenes P e rso n a le  zu systcm isircn , sondern  cs bei der 
bisherigen Uebung zu belassen."

P r ä s i d e n t :  I c h  eröffne über diesen P u n k t  die 
Debatte .  I c h  ersuche jene H e r r e n , welche d a s  W o r t  e r
greifen w o l le n , sich zu melden. (Nach einer P a n s e ) : D a  
sich N ie m a n d  zum W o r t e  meldet,  so b ringe ich den A n tra g  
des L an d e s -A u ss c h u sse s  zu r  A b s t im m u n g ,  welcher dahin  
lau te t :  „ D a S  H a n s  wolle beschließen, f ü r  die F u n c t io n e n  
der Cassagebarnng  sei derzeit kein eigenes P e rso n a le  zu 
systcmisircn, sondern  sich noch w eite rs  der von der hohen 
R eg ie rung  zugestandenen V erw e n d u n g  der Casscbeamten zu 
bedienen."

W e n n  die H e r re n  m i t  diesem A n tra g e  einverstanden 
sind, so bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) D e r  A n t ra g  
ist angenom m en .

B erich ters ta t te r  v. S t r a h l :  IV.  B a n -  u nd  t e c h 
n i s c h e s  W e s e n .  I n s o w e i t  in der b isher igen  A genda 
die B e iz ieh n n g  und  B eg u tac h tu n g  eines Sach vers tänd igen  
bei der Verfassung  von V o ran s ch läg en ,  B a u p l ä n e n ,  bei 
der C o l la u d i ru u g  von derlei Arbeiten u nd  bei den übrigen,  
den B c i r a t h  eines technisch gebildeten I n d i v i d u u m s  erhei
schenden Arbeiten N o th  t h a t ,  w u rd e  sich eines B e a m te n  
der k. k. B a u - D i r e c t i o n  b ed ien t ,  welcher h ie für  eine j ä h r 
liche R e m u n e ra t io n  von 2 1 0  fl. öst. W .  bezog.

D ie se s  A u sk u n f tsm i t te l  genügte b ishe r  vollkomincn, 
und dürfte auch in H in ku nf t  wenigstens iusolauge genügen, 
a l s  dem Lande nicht größere C o n s t rn c t io n s -B a n tc n  bevor
stehen. Allein auch, wenn  dieses der F a l l  sein w ird ,  scheint 
cs nach der Anschauung des R eferen ten  zweckmäßiger, von 
F a l l  zu F a l l  sich des R a t h e s  eines I n g e n i e u r s  oder son
stigen B an v e rs tä n d ig c n  gegen vorhinein  zu bedingendes 
H o n o r a r  zu bedienen, a l s  ein fü r  alle D i a l  die S te l l e  eines 
technischen B e a m te n  bei der Landschaft zu systcmisircn, weil 
derlei F ä l le  nicht so oft vorkommen werden, weil cs ferner  
n ie m a ls  an  einer hinreichenden Anzah l  zur  A u s w a h l  ge
brechen w i r d ,  und  weil  jeder E in z e ln e ,  e in m al  berufen, 
gerade d a r in ,  daß er nicht stabil  bestellt ist, einen mehreren  
S p o r n  finden w i r d , die ihm  über tragene  Arbeit  m i t  G e 
nauigkeit u nd  F le iß  zu b esorgen ,  u m  bei wieder vorkom 
menden: F a l le  a b e rm a ls  berufen zu werden.

D e r  Landcs-A nsschuß  e r la u b t  sich demnach, den A n tra g  
zu s te l len : „ f ü r  daö B a u  - und  technische W esen  ist sich 
von F a l l  zu F a l l  des R a t h e s  eines I n g e n i e u r s  oder son
stigen B a n v e r s t ä n d ig e n , gegen vorh inein  zu bedingendes 
H o n o r a r ,  zu bedienen.

P r ä s i d e n t :  I c h  eröffne die D e b a t te  ü ber  diesen
A n trag  des L a n d e s -A usschusses  und  ersuche die H erre n ,  
welche d ießfalls  d a s  W o r t  ergreifen wollen, sich zu melden. 
(Nach einer P a n s e ) : Nachdem sich N icn iand  zum W o r te

XII. L a n d ta g s - S i t z u n g .

gemeldet h a t ,  bringe ich den fünften  A n t ra g  des L an dcs-  
Ausschusses zur A bst im m ung .  D erse lbe  lau te t  ( l ie s t  den
selben). J e n e  H e r r e n ,  welche m i t  diesem A n tra g e  einver
standen s in d , bitte ich , sich zu erheben. (Geschieht.) D e r  
A n t ra g  ist angenom m en .

B er ich ters ta t te r  v. S t r a h l :  V. S h u t s  b i  e u e r  u nd  
s o n s t i g e s  D  i e n c r p c r  s o n a l .  D e r  Landes-Slnsschuß 
h a t  von  der vorbcstandcncn ständisch V ero rdn e ten  - S t e l l e  
einen A m tsd icn e r  m i t  dem G eh a l te  von 3 1 5  f l . ,  d a n n  einen 
D ien c rsg eh i l fcn  m i t  einem D i u r n u m  von 5 0  kr. öst. W .  
übernom m en .  Nebstbei kommen h ier  zu besprechen die b i s 
her bestehenden H au sm e is te r  in  der B u r g  m i t  dem G eh a l te  
von 3 1 5  f l . ,  im  Landhnnse m i t  einer J a h r e s r e m n n e r a t i o n  
von 5 0  fl., im  T h e a te r ,  zugleich a l s  Maschinist ,  m i t  einer 
B es ta l lu n g  von 2 5 2  f l . , im  Rcdou tengcbäude m it  1 9  fl. 
9 5  kr., im  Lyccalgcbäude m it  5 0  fl., im  Pogatschnig'schen 
H anse  m i t  der N a tn r a lw o h n n n g  allein.

B e la n g e n d  die A n i tS d icncr ,  so bedarf  cs keiner weit
läufigen  E r ö r t e r u n g , u m  zu b egre i fen , daß insbcsonders ,  
nachdem durch den heutigen Beschluß eine selbstständige 
B u c h h a l tu n g  systcmisirt w u rde ,  m indestens zwei A m tsd icn er  
erforderlich sind, u m  den B ed ü rfn is sen  des D ien s te s  gerecht 
zu bleiben.

E s  w ird  aber auch die S y s te m is i rn n g  einer D ie n e r -  
gehilfen - S te l l e  deßhalb n o thw end ig ,  weil  durch den regen 
amtlichen Verkehr  des Landes - Ausschusses m it  den außer  
der S t a d t  liegenden W oh lth ä t igk c i ts  - u nd  Z w a n g a r b e i t s -  
Anstaltcn  E in  I n d i v i d u u m  fast ausschließlich bloß fü r  diesen 
Verkehr verwendet w erden  m u ß .

D em nach  w ird  die S y s te m is i rn n g  von zwei A m ts -  
dicnern m i t  dem G e h a l t e , E in e r  p r ,  3 5 0  f l . , der Z w eite  
p r .  3 0 0  f l . ,  d a n n  eines D ien crsg eh i l fcn  m i t  dem G eh a l te  
von 2 5 0  fl. b ean tra g t .

D i e  B es te llung  von H au sm e is te rn  in den landschaft
lichen G eb ä u d e n  liegt in der N a t u r  der S a c h e ,  und  erscheint 
u m so m eh r  gerechtfertiget, a l s  ein guter  T h e i l  dieser G eb äu d e  
an  P r iv a t e  vermiethet ist, und  eine unm it te lba re  H a u s a u f 
sicht sicherlich im In te resse  des H a u s e ig e n th ü m e rs  liegt.

E s  w ä re  d aher  bei der Bes te llung  der vorgcdachten 
HauSineis tcr  zu verbleiben, und  w äre n  n u r  fü r  die Zuk un f t  
deren E m o lu m e n te  einer R e g e lu n g  zu unterziehen.

I n  dieser R ich tung ,  d an n  m i t  B ed ach tnah m e au f  den 
U m s t a n d , daß  alle H au sm e is te r  den G e n u ß  der N a t u r a l 
w o hnung  h a b e n ,  welcher nach den Local - Verhäl tn issen  
im m erh in  m i t  5 0  b is  1 0 0  fl. veranschlagt werden kann, 
w äre  an  dem G rundsätze fes tzuhalten ,  daß  bei der N e n -  
verle ihnng solcher S t e l l e n  keinem H au sm e is te r ,  a l s  solchem, 
eine höhere B e s ta l lu n g  a l s  5 0  fl. zuzuwenden w ä r e , und 

: daß diese S t e l l e n  vorzugsweise an  A m ts d icn e r  zu ver
leihen w ären .

E in e  A u s n a h m e  w äre  n u r  hinsichtlich des H a u sm e is te r s  
in der B u r g  zu machen, weil derselbe zugleich den D ien s t  
eines P o r t i e r s  versieht. F ü r  diese S t e l l e  w äre  der b is 
herige G e h a l t  m i t  3 1 5  fl. zu belassen.

Deßgleichen w äre  fü r  d iesen, sowie fü r  die A m ts -  
biener und  den D ien c rsg eh i l fen  die b ishe r  systemisirte B c i -  
schaffnng der Livree aufrecht zu erhalten.

P r ä s i d e n t :  I c h  eröffne die D e b a t t e  über  den 5 .  
A n tra g  des Lan des  - Ausschusses in  B e z u g  ans d as  D ie n e r -  
P e rso n a le  u nd  die H au sm e is te r .  W ünscht J e m a n d  in dieser 
B ez iehung  d as  W o r t  zu e rg re ifen?  (Nach einer P an se . )  
Nachdem sich N ie m a n d  zum W o r te  m e ld e t ,  so b ringe ich 
den A n tra g  des Landes-Ausschusses zur A bst im m ung ,  welcher 
dah in  geht:  D a s  H a u s  wolle beschließen: „ E s  sind zu syste- 
misircn zwei A m ts d ie n e r ,  einer m it  3 5 0  G u l d e n ,  der a n 
dere m i t  3 0 0  G u l d e n , u nd  ein D icn c rsg ch i l fc  m i t  2 5 0



G u ld e n , den Amtsdienern und den D ienersgehifen gebührt 
übcrdicß die Livree. „W enn  die H erren m it diesem Antrage 
einverstanden sind , so bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) 
D e r  Antrag bezüglich der A m tsdiener ist angenommen.

N un  folgt noch der weitere A ntrag  rücksichtlich der 
H ausm eister, wovon jener in der B u rg  (zugleich P o rtie r) 
3 1 5  G ulden G ehalt und die N aturalw ohnung  und Livree 
beziehen w ü rd e ; jener im Landhause hätte 5 0  G u ld e n , der 
im Pogatschnig'schen Hanse 5 0  G u ld e n , und der im Li- 
cealgebäude 5Ö G u ld e n , und alle gleichfalls die N a tu ra l
wohnung zu genießen. Je n e r  im  T heater und jener im 
Redoutengebände werden aus besondern F anden  bezahlt.

W enn die H erren m it dem A ntrage des Landcs-A ns- 
schnsses bezüglich^ der System isirnng der H ausm eister m it 
den von m ir angegebenen Bezügen einverstanden sind , so 
bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.)

D ieser A ntrag ist also auch angenommen. (Abg. Desch- 
m ann  verläßt den S itzungssaa l.)

B erichterstatter v. S t r a h l :
V I .

Außer den bisher besprochenen B eam ten  und D ienern  
muß hier der Vollständigkeit wegen noch des M useal - Cu- 
s to s , dann J e n e r  gedacht w erden , welche zur B esorgung 
der Verwaltnngsgeschüfte der W ohlthätigkeitsanstaltcn und 
des Z w angarbeitshauses nothwendig sind. B elangend den 
Custos des Landes - M useum s wird bemerkt, daß er seinen 
bisherigen G ehalt von 4 7 2  G ld . 5 0  kr. aus dem ständi
schen Fonde bezog, obwohl das M useum  seinen eigenen, 
derzeit in runder S u m m e 2 2 .0 0 0  G ulden betragenden Fond 
besitzt. O bw ohl nun Referent der Ansicht is t , daß der obige 
G e h a lt , wenn nicht ganz , so doch m it einem Theile aus 
dem M u se a l-F o n d e  sollte bestritten w erden , so beantragt 
er doch vorläufig dessen B elastung an dieser S te l le ,  und 
zw ar in dem bisher systemisirten obigen B e tra g e , fügt 
jedoch b e i, daß ihm  dieser G ehalt in keinem V e rh ä ltn isse j 
zu der wissenschaftlichen V orbildung eines M useal - Custos 
zu stehen scheine, daher derselbe im Einvernehm en m it dem | 
M useum s - C u ra to riu m , durch einen Zuschuß au s dem M n -  j 
seal - Fonde auf 6 0 0  G ulden  zu erhöhen wäre.

D a  sowohl bezüglich der F rage des M useum s über : 
dessen S te llu ng  dem Lande und dem Landes - Fonde gegen
über die V erhandlungen noch im Zuge s in d , und ein de
finitiver A ntrag in dieser Richtung nicht gestellt werden 
kann , da weiter bezüglich der B eam ten  der übrigen Fonde 
die definitive System isirnng jenem Zeitpunkte vorzubehalten 
räthlich scheint, in  welchem über die B eibehaltung ober 
Aenderung des bezüglich dieser Anstalten bisher bestandenen 
V erw altungs - System es überhaupt vom h. Landtage ein 
definitiver Beschluß gefaßt sein w ird , so erlaubt sich der 
Landes - Ausschuß den A ntrag zu stellen, es sei bezüglich 
der B eam ten  des Landes - M u se u m s , sowie bezüglich der 
B eam ten  der W vhlthätigkeits - Anstalten und des Z w ang- 
arbcitShanfes die definitive System isirung  jenem Zeitpunkte 
vorzubehalten, in welchem über die B eibehaltung oder 
Aenderung des bezüglich dieser A nstalten bisher bestandenen 
V erw altu n g s - S ystem es vom hohen Hause ein Beschluß 
gefaßt sein w ird.

P r ä s i d e n t :  Ich  eröffne die D ebatte über den 
siebenten A ntrag des Landes-Ausschusscs. Wünscht Jem and  i 
über diesen Gegenstand das W o rt zu ergreifen? (Nach 
einer P a n s e ) : Nachdem sich Niem and um das W ort ge
meldet h a t,  bringe ich den siebenten A ntrag des Landcs- 
Ausschusses zur Abstimmung.

Derselbe geht dahin : D a s  hohe H a n s  wolle beschließen, 
es sei die definitive System isirnng der B eam ten  und D iener

beim L andes-M useum , den W oh lthä tig kc its-Anstalten und 
dem Zw angarbeitshansc jenem Zeitpunkte vorzubehalten, 
in welchem über die B eibehaltung  oder Aenderung dcö 
bezüglich dieser A nstalten bisher bestandenen V erw altn n g s- 
Systcm cs überhaupt vom hohen Landtage ein definitiver 
Beschluß gefaßt sein w ird.

D iejenigen H e rre n , welche m it diesem A ntrage ein
verstanden sind, bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) 
D e r  A ntrag ist angenommen.

B erichterstatter v. S t r a h l :  E s  erübrigt nunm ehr 
noch die F rage über die A rt der E rnennung jener B eam ten , 
welche das h. H a u s  heute systemisirt h a t , über ihre D is -  
c ip lin a r-B eh n n d lu n g , über ihre R u h e -  und D ersorgungs- 
genüsse, sowie über die G rundzüge der fü r ihre D icnstes- 
lcistnng zu ertheilenden In stru c tio n . Auch diese F ragen  
sind in den Bereich der E rörterung  des Landes-AuSschusscs 
gezogen w orden; weil dieselben jedoch in engster V erb in 
dung m it der D ien s te s -P ra g m a tik  selbst stehen, die heute 
nicht auf die T agesordnung gesetzt w u rd e , so erlaube ich 
m ir im N am en des Landes - Ausschusses den A n tra g , die 
B e ra th u ng  über diese F rage  bis zur B e ra th u n g  über die 
D ienstes - P ragm atik  selbst zu vertagen.

P r ä s i d e n t :  W ünscht Je m a n d  über diesen A ntrag 
des Landes-Ausschusses das W o rt zu ergreifen? (Nach einer 
P a n s e ) :  D a  sich N iem and um das W o rt m eldet, so 
bringe ich den A ntrag des Landcs-Ansschnsses zur Abstim 
m ung. Derselbe geht d a h in :

„ D a s  h. H an s  wolle beschließen: E s  sei der E n t
w urf der D ienstes-P ragm atik  dem zur P rü fu n g  des E n t
w urfes der In struc tio n  fü r den Landes - Ausschuß bereits 
bestimmten Som ite  . . . (w ird unterbrochen vom)

Berichterstatter v. S t r a h l :  N e in , der andere A n
trag . D e r  A ntrag geht d a h in :

„ E s  sei die B e ra th u n g  über diesen P u n c t des An
trag es zu vertagen bis zur B e ra th u ng  der D ien stc s-P rag - 
m atik." D a s  ist der A ntrag.

P r ä s i d e n t :  D e r  A ntrag hier lautet so :
„ E s  sei der E n tw urf der D ienstes-P ragm atik  dem zur 

P rü fu n g  des E ntw urfes der In s tru c tio n  fü r den Landes- 
Ansschnß bereits bestimmten Som ite  zuzuweisen."

B erichterstatter v. S t r a h l :  E s  ist der andere A n
trag  , H err Landeshauptm ann.

P r ä s i d e n t :  Ich  habe keinen andern A n tra g , a ls 
diesen. Ich  bitte um den A ntrag.

B erichterstatter v. S t r a h l :  Ich  schreibe ihn eben. 
(Uebergibt denselben.)

P r ä s i d e n t :  D e r  VIII, A ntrag des Landes - A u s
schusses geht d a h in :

„ D ie  B era thung  über die E rnennung und D isc ip lin n r- 
behandlnng d e r , dem Landes - Ausschüsse bcizugebenden 
B eam ten  und D ie n e r , über ihre R uhe- und V ersorgnngs- 
genüsse, dann über ihre D ienstes - In stru c tio n  werde bis 
zur S ch lu ß -B era th u ng  der D ienstes-P ragm atik  vertagt."

Ich  eröffne die D ebatte  über diesen A ntrag. (Nach 
einer P anse): W enn Niem and das W o rt e rg reift, so werde 
ich diesen A ntrag sofort zur Abstimmung bringen. D ie 
jenigen H e rren , welche m it diesem, von m ir so eben vor
gelesenen Antrage einverstanden s in d , bitte ich, sich zu er
heben. (Geschieht.) E r  ist angenommen.

Berichterstatter v. S t r a h l :  H err Landeshauptm ann, 
ich bitte nochmals u rn 's W ort.

E s  wäre noch ein Gegenstand zu besprechen, nämlich 
das B eleuchtungs-Pauschale. I n  dieser Richtung hat der 
Landes-Ansschuß b ean trag t, um  unterschiedlichen Unzukömm
lichkeiten vorzubeugen, welche auch bei den kais. B ehörden 

I die Passirnng eines Belcnchtnngs - Pauschales wünschcns-



werther gemacht haben, als die Verabfolgung von N a tu 
ralien dem landschaftlichen S e c rc tä r, dem Kanzlei - V o r 
steher, den Kanzellisten, ebenso den Buchhaltungsbcamtcn, 
m it Ausnahme der D iu rn is te n , ein Beleuchtungs-Pauschale 
von jährt. 20  P fund M illike rzcn zu passircn. Es liegt die 
Nothwendigkeit dieser Verausgabung in  der N a tu r der 
Sache, und die Erfahrung hat gezeigt, daß diese A r t  zweck
mäßiger is t, a ls die Uebcrlassnng des M a te ria ls  an den 
Kanzlei-Vorstand zurBetheiluug der Einzelnen durch denselben.

P r ä s i d e n t :  Bezüglich des Belenchtungs - M a te 
riales geht der Antrag des LandeS-Ausschnsses da h in , daß 
für alle Beamten desselben, m it In b e g r iff  der Bnchhal- 
tnngsbeamtcn, die D iurn is ten ausgenommen, als P au 
schale 20  P fund M illikerzen bewilliget werden. Ich  eröffne 
über diesen Antrag die Debatte.

Wünscht Jemand das W o rt zu ergreifen? (Nach einer 
Pause): W enn Niemand das W o rt ergreifen w i l l ,  so 
bringe ich diesen Antrag zur Abstimmung. Derselbe lautet:

„D e r  h. Landtag wolle beschließen, daß den Beamten 
des Landes-Ausschusses und der H ilfsä m te r, m it Ausnahme 
der D iu rn is ten , ein BelcnchtnngS-Panschalc von 20 P fund 
M illikerzcn pr. Person bewilliget werden." (Abg. Dcsch- 
mann erscheint wieder im  S aa le .)

Jene H erren , welche m it diesem Antrage einverstanden 
sind, bitte ich, sich zu erheben. (Geschieht.) D e r Antrag 
ist angenommen.

Berichterstatter v. S t r a h l :  D e r letzte Punct end
lich, der zur Verhandlung kommen kann, ist die Frage 
über den Zeitpunct der A ctiv irnng  des neu systemisirten 
Pcrsonalstandes. I n  dieser Richtung hat der Landes-AuS- 
schnß geglaubt, diesen Zeitpunct ans den B eg inn des B c r- 
waltnngsjahres 1864 fix ircn zu sollen, u. z. m it Rücksicht 
auf den Umstand, daß daS P rä lim inare  des ständischen Lan- 
desfondcs fü r das laufende V erw altungs jah r rechtzeitig genug 
beschlossen werden kann, um auch diese Aufgabe einzustellen.

Ich  werde daher beantragen, daß die A ctiv irnng des 
neuen Personalstandcs m it 1. November 1863 zu beginnen 
und biShin die Besetzungen iu  jener A r t  vorzunehmen seien, 
wie sie die Dienstes - Pragm atik demnächst feststellen w ird.

P r ä s i d e n t :  D e r Antrag des Landes-Ausschusses 
in Bezug auf den B eg inn der A ctiv irnng des neuen S ta tu s  
geht da h in , daß dieser m it 1. November 1863 einzutreten 
hätte; ich bringe diesen Antrag zur Debatte.

Laudeshauptin.-S tcllv. v. W  u r  z b a ch : Ich  würde m ir 
erlauben, den Antrag zu stellen:

„D e r  h. Landtag wolle beschließen: D e r Zeitpunct 
der Activ irnng des durch den heutigen Beschluß systemisir
ten Pcrsonalstandes w ird  ans den 1. M a i l. I .  festgesetzt."

N un  nur noch ein P aar W orte zur Begründung dieses 
Antrages.

Ich  fü r  meine Person und viele meiner Gesinnungs- 
Genossen sind erklärte Gegner von provisorischen Zuständen. 
W ir  alle haben die Folgen der Provisorien gefühlt und 
wünschen denselben ein Ende zu machen.

Ich  billige den Wunsch, daß der Landes - Ausschuß, 
sobald immer nur möglich, in die Lage versetzt werde, seinen 
heiligen Verpflichtungen gegenüber betn Lande in  jeder Rich
tung nachzukommen. D a s  h. Haus hat heute die Nothwen
digkeit dieser S te llen anerkannt; cs hat dadurch erkannt, 
daß die Besetzung schon so bald als möglich stattfinden solle.

D a s  beste M it t e l ,  um dem Provisorium  ein Ende zu 
machen, glaube ich, liegt d a r in , wenn w ir  unverweilt zur 
Besetzung der nun systemisirten S te llen gehen. A ls  ein
ziger G ru n d , daß dieser Zeitpunct auf den 1. November 
l. I .  beliebt worden is t, hat der verehrte H e rr Referent 
den M om ent angegeben, daß das P rä lim inare  pro 1863

dießfalls schwerlich geändert werden könnte. N u n , das P rä 
lim inare würde mich auch sehr wenig gentren. D e r  ge
ringe M eh rbe trag , der durch die neuen Positionen erfordert 
w ir d , kann auch nachträglich ans der betreffenden Cassc, 
nachdem w ir  Verlagscasscn haben, entnommen werden.

Ich  glaube daher, daß es am zweckmäßigsten wäre, 
daß w ir  die gegenwärtig bereits festgesetzte Z a h l der B e 
amten schon vom 1. M a i ernennen. Ich  bitte meinen A n 
trag vorläu fig  zur llnterstütznngsfrage zu bringen. (Ueber* 
gibt denselben.)

P r ä s i d e n t :  D e r A n tra g , den der H e rr Abg. v. 
Wurzbach angebracht h a t, lautet dahin:

„D e r  hohe Landtag wolle beschließen: D e r Zeitpunkt 
der A ctiv irnng des durch den heutigen Landtags - Beschluß 
systemisirten Personalstandes w ird  auf bett 1. M a i l. I .  
festgesetzt."

F indet dieser Antrag die gehörige Unterstützung?
Jene H e rren , welche denselben unterstützen wollen, 

bitte ich aufzustehen. (Geschieht.) Derselbe hat gerade die 
nöthige Unterstützung. Ich  eröffne nunmehr die Debatte über 
diesen Gegenstand.

Landcshaupt. - S te llv , v. W  u r  z b a ch : Um  nicht dem 
h. Landtage unnütz die Z e it zu rauben, finde ich mich ver
an laßt, bei der geringen Unterstützung, welche mein A n 
trag gefunden, denselben zurück zu ziehen.

Abg. K  r  o m e r : E s wären nun die einzelnen Punkte, 
die in  der heutigen Debatte angenommen w urden, als zu
sammen hängendes Ganzes zur Beschlußfassung vorzubringen.

Es liegt dießfalls kein derartiger Antrag v o r ,  um 
gcschäftsordnungSmäßig den heutigen Beschluß im  Ganzen 
vortragen zu können, eben weil der Landes - Ausschuß zur 
Z e it ,  als er den vorliegenden V o rtra g  angefertigt, noch 
keine G eschäfts-O rdnung hatte. Ich  werde m ir daher 
dießfalls einen Abäudcrnngsantrag erlauben und beantragen:

„D e r  hohe Landtag wolle beschließen: D ie  Anträge 
des Landes - Ausschusses, betreffend die System isirung der 
demselben bcizugcbcnden Beamten und D ie n e r, dann die 
Feststellung ih rer Gehalte werden dahin abgeändert:

1. D e r Personal- und Besoldungöstand der dem 
krainischcu Landes-Ausschüsse bcizugcbcndcu Beamten und 
D iener w ird  vorläufig nachfolgend systemisirt:

f
Bencnnnng des D ienst- 5 G ehalt

A n  m e rku n g
Postens Ifl. fr.

a )  F ü r  daS C o ncep tfach : 

E in  Secrctür . . . . I X. 1200

Bb)  F ü r  das C a n z lc ifa c h : 

E in  Kanzle i-Vorsteher IX. 1000
„  Kanzellist . . . . XI . 700

11 rr *
E in  provis. D iu rn is t m it

" 600

dem Taggelde pr. 80  kr. — 272 —

e )  F ü r  die B u c h h ltu n g : 

E in  Buchhalter . . . IX . 1200 Sebent angestellten

„  Rechnnngs-O ffic ia l . 
„  „  ,, prov.

XI. 800
700

Beam ten gebührt auch 
das Beleuchtung S- 

Pauschale von jä h r l.
„  Jngrossist . . . . „ 500 — 20 P fd . Kerzen.

„  „  provis. .
„  provis. D iu rn is t m it

" 400

dem Taggelde von 80 kr. — 272 —



Benennung des D ienst

postens

s

1K
G ehalt

I H k .

A n m e rk u n g

f l )  A m ts d ie n e r :
1
i

E in  Amtsdicner . . . 350  — Den Amwdicnern
300 und DienerSgehilfm

„  D ienersgehilfe . . — 250 —
gebührt nebstbei die 
Livree.

e )  H a u s m e is te r:

E in  Hausmeister zugleich M it Naturalwoh-
P o rtie r in  der B u rg  . — 315 — nung und Livree.

E in  Hausmeister im  Land- M it
h a u s e ................................ — 50 — Naturalwohnung

E in  Hausmeister im  Po- : 1
vto

gatschnig'schcn Hanse . — 50  —
E in  Hausmeister im  Lyceal- !

gebäudc ......................... — 50  —
1

II. D ie  Besetzung dieser Dicnstespostcn nach M a ß 
gabe der Dienstes - Pragm atik ist bis zum 1. November 
1863 zu bewerkstelligen und von diesem Zeitpunkte ange
fangen jedem Angestellten sein Gehakt flüssig zu stellen."

D ieß ware der Gesammtantrag, wie er ans den ein
zelnen Abstimmungen hervorgegangen ist.

P r ä s i d e n t :  Ich  muß früher noch den Antrag des 
Landes - Ausschusses über den P u n k t, wann die A c tiv itä t 
der neuen Beamten zu beginnen habe, zur Abstimmung 
b ringen, nachdem H e rr v. Wurzbach seinen Antrag zurück
gezogen hat. D e r Laudes-Ansschuß hat den Antrag dahin 
gestellt, daß der Zeitpunkt der A c tiv itä t der Beamten m it

1. N ov. 1863 zu beginnen habe. W enn die Herren m it 
diesem Antrage einverstanden sind, bitte ich, sich zu erheben. 
(Geschieht.) D e r Antrag ist angenommen.

Ich  eröffne nunmehr die Debatte über den Antrag 
dcS H errn  Abg. Kromer.

Abg. K r o m e r :  Ich  b itte , den Antrag gleich im  
Ganzen zur Abstimmung zu bringen, nämlich, ob derselbe,

I wie er soeben vorgetragen wurde und wie er ans den ein
zelnen Abstimmungen hervorgegangen i s t , im  Ganzen 
angenommen werde.

P r ä s i d e n t :  Ueber die einzelnen Punkte ist bereits 
abgestimmt, und cs sind dieselben angenommen worden. 
E s handelt sich da rum , ob der A ntrag auch im  Ganzen 
angenommen werde. D e r Abänderungs-Antrag lautet dahin. 
(Ruse: W ir  wissen ihn bereits!) N u n , so bringe ich diesen 
Antrag zur Abstim m ung, und zwar in Bezug ans den 
ersten P unkt, daß der P ersona l- und B eso ldungss tand ... 
(R u fe : D en Ganzen), auch in Bezug auf den zweiten Punkt, 
daß die Besetzung dieser Dicnstesposten nach Maßgabe der 
Dienstes - Pragm atik bis zum 1. N ov. 1863 zu bewerkstel
ligen und von diesem Zeitpunkte angefangen, jedem Ange
stellten flüssig zu stellen sei. Ich  bringe demnach das Ganze 
zur Abstimmung. (Ruse: J a ! )

Diejenigen H erren, welche m it dem Antrage des H errn  
K rom cr im  Ganzen einverstanden sind, bitte ich, sich zu 
erheben. (Geschieht.) E r w ird  also in dieser A r t  angenommen.

D ie  Tagesordnung ist nun erschöpft. Ich  schließe daher 
die Sitzung.

D ie  nächste S itzung D instag 10 U hr V o rm ittags . 
Tagesordnung: die Ins truc tio n  fü r  den LandcS-Ausschnß; 
dieselbe w ird  morgen hier anfliegen, da sic heute noch 
gedruckt w ird .

(Schluß; der Sitzung 8 3  Uhr 3®  M inuten.)

-------f& z p z s r------------------


